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EMPRESA Y BENEFICIOS
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8 y 9

FORO DEL EMPLEO 
Y EMPRENDIMIENTO 
FACULTAD ECONOMÍA 
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VALÈNCIA 
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16
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22
FAPTECH TRATAMIENTO 
FISCAL DE LAS 
INVERSIONES EN I+D” 
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15
SEGUNDO FORO DE 
LIDERAZGO FEMENINO

Palacio de Congresos de 
València(09:30-14:00 h) 
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7Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros

Coordinador Académico:
Ramón Trénor
Universidad Católica de Valencia

CCOONNSSEEJJOO  AASSEESSOORR
MMAASSTTEERR  DDEE  AASSEESSOORRÍÍAA  
JJUURRÍÍDDIICCAA  DDEE  EEMMPPRREESSAASS

Director Académico:
Carlos Pascual
Romá Bohorques Tax & Legal

Alejandro Ríos
Broseta Abogados

Juan Grima
Cuatrecasas

Elizabeth Torrecillas
Uría Menéndez

Francisco Fita
Gómez-Acebo & Pombo

José Mª Carbonell
Carbonell Abogados

Ignacio Varona
Varona Legal & Numbers

Germán Rodrigo
Grant Thornton 

María Olleros
Andersen
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La Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros celebró el pasado 3 de octubre la VII Edición del Día de la 
Educación Financiera 2023, una iniciativa promovida por el Plan de Educación Financiera, en colaboración con 
una red de entidades colaboradoras. Lleva celebrándose desde el año 2015, cada primer lunes del mes de octu-
bre, con iniciativas desarrolladas por toda España y para todos los públicos.

Este año, bajo el lema "Finanzas Inclusivas. Finanzas para todos", se ha puesto especial atención en aquellos 
colectivos más vulnerables, que tienen menos acceso a la formación y a la información sobre el mundo finan-
ciero, que les afecta más por tener menor capacitación digital, por estar en riesgo de exclusión social, personas 
con discapacidad, niños, jóvenes y mayores.

La Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros celebró el Día de la Educación Financiera en la Sede de 
Asprona Valencia y contó con la colaboración de la Fundación Ibercaja. 

Nuria Cidoncha, Directora ASPRONA Valencia, Enrique Ibá-
ñez, Director de Ibercaja OP Valencia e Isabel Giménez, 
Directora de la FEBF

La FEBF celebra el Día de la Educación 
Financiera 2023 "Finanzas Inclusivas. 

Finanzas para todos"

La apertura institucional la realizó Nuria Cidoncha, Directora ASPRONA Valencia que quiso poner en valor la 
labor que realizan en ASPRONA, una asociación sin ánimo de lucro creada en 1962 que tiene como objetivo la 
plena inclusión de las personas con discapacidad intelectual. “Llevamos más de 60 años acompañando a per-
sonas con discapacidad intelectual y a sus familias en su trayectoria vital”.
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A continuación, Enrique Ibáñez, Director de Ibercaja OP Valencia, destacó el compromiso de Fundación Ibercaja 
con las personas y con la inclusión social. “Este compromiso está en nuestro ADN y en nuestra forma de pen-
sar”. 

En su intervención, Isabel Giménez, Directora General de la FEBF habló de la importancia de que las personas 
con riesgo de pobreza o exclusión social sepan cómo gestionar sus ingresos y gastos mediante un presupuesto 
personal, controlar los gastos mediante un consumo responsable, así como de concienciarse sobre la impor-
tancia del ahorro para salir adelante y evitar un exceso de endeudamiento. “Las finanzas son complejas, hay que 
saber que existen soluciones para favorecer la inclusión, como por ejemplo la educación financiera”.

Durante su explicación, subrayó la necesidad de tener una seguridad financiera, destacando el ahorro como 
imprescindible. Además de ello, ha asegurado que es necesario tener un presupuesto que nos ayudará a saber 
en qué gastamos el dinero, podemos priorizar gastos, hacer previsiones de futuro, vivir dentro de nuestras posi-
bilidades, bajo este punto de partida sabráimos ahorrar más para lograr objetivos. ”Hay que tomar el control de 
nuestras finanzas, ser protagonista de nuestra economía y no víctimas de ella”. Por último, hizo hincapié en el 
consumo inteligente y sostenible.  
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De izquierda a derecha: Equipo de ASPRONA Valencia junto a Enrique Ibáñez, Director de Iber-
caja OP Valencia, Isabel Giménez, Directora de la FEBF y Nuria Cidoncha, Directora ASPRONA 
Valencia

Fundación Ibercaja 

Trabajan para crear más oportunidades a la sociedad y lograr un futuro más sostenible. Su objetivo es informar, 
sensibilizar y acompañar a otras empresas e instituciones a alinearse con la Agenda 2030 de Naciones Unidas y 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible. 

Líneas de actuación

Desarrollan su labor en distintos ámbitos para llegar a todos los colectivos de la sociedad, favorecer la educa-
ción y el empleo, acercar el arte y la cultura, con la finalidad de dinamizar la economía y el tejido empresarial del 
territorio.

Más compromiso social

Ayudan a mejorar el bienestar social y la igualdad de oportunidades mediante el acceso al empleo y a la edu-
cación. Colaboran con las entidades sociales para cubrir las necesidades básicas de la población en riesgo de 
exclusión.

Más cultura

Apuestan por el arte y la cultura organizando exposiciones y actividades en sus centros, con especial protago-
nismo de la obra y figura de Goya. Ofrecen propuestas atractivas y diferenciales para dar a conocer el patrimo-
nio artístico de Fundación Ibercaja.

Más desarrollo profesional

Desarrollan programas y herramientas dirigidos a profesionales, emprendedores y empresas, para mejorar su 
empleabilidad e impulsar la transformación de sus negocios, junto a otras propuestas para garantizar una edu-
cación de calidad y combatir el fracaso escolar.

Más impulso territorial

Apoyan proyectos estratégicos para dinamizar la economía y la competitividad del tejido empresarial, además 
de otras acciones de conservación del patrimonio y del medio natural como fuente de riqueza y vertebración del 
territorio.
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La FEBF asistió el pasado 4 de octubre a la I Jornada en Economía y Sostenibilidad sobre Descarbonización 
en los Puertos y el Sector Logístico en la Sala El Grau del Muelle de Costa en Castellón. 

Durante la jornada la Conselleria de Medio Ambiente aseguró que abordará una revisión normativa “para 
lograr un desarrollo sostenible que garantice la competitividad”. Así lo explicó el Director General de Calidad 
y Educación Ambiental, Jorge Blanco, durante la clausura de la I Jornada de Economía y Sostenibilidad sobre 
Descarbonización de los Puertos y el Sector Logístico.

Según Blanco, “debemos afrontar los retos que conlleva el cambio climático como una oportunidad de mejora, 
de progreso y evolución que nos lleve a la excelencia” y ha añadido que “en el Consell somos perfectamente 
conscientes de que esa excelencia pasa por conjugar una transformación hacia la descarbonización sin per-
der competitividad”.

En este sentido se refirió al anuncio de la Consellera de Medioambiente, Salomé Pradas, en les Corts Valen-
cianes, sobre la revisión normativa “que permitirá conjugar progreso, competitividad, generación de riqueza y  
atracción de inversiones”.

Asimismo, Jorge Blanco señaló que, “en nuestro afán de transformar a mejor nuestra Comunitat Valenciana, 
tendemos y tenderemos siempre la mano al diálogo, un diálogo proactivo y constructivo, porque entendemos 
que este cambio integrador debe hacerse de la mano de todos, porque es responsabilidad de todos velar por 
nuestro futuro”.

Por último, el Director General de Calidad y Educación Ambiental ha reiterado que, desde la Generalitat, “facili-
taremos esa transición agilizando las tramitaciones administrativas, y sobre todo, dando esa claridad norma-
tiva tan necesaria, porque nuestro compromiso es que la protección del medio ambiente y el progreso econó-
mico y social vayan siempre de la mano”.

La Jornada fue organizada por PortCastello, y contó con la participación de un panel de expertos en buenas 
prácticas portuarias, Alianza Net-Zero y descarbonización de la industria.

La FEBF presente en la I Jornada de Economía y 
Sostenibilidad 

Director General de Calidad y Educación Ambiental, Jorge Blanco, durante la 
clausura de la I Jornada de Economía y Sostenibilidad sobre Descarboniza-
ción de los Puertos y el Sector Logístico.
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El pasado 4 de octubre de 2023 la asociación Women in a Legal World (WLW) presentó oficialmente su capítulo 
en Valencia bajo el título “mujeres que inspiran – logros y retos en la igualdad del sector legal en la Comunidad 
Valenciana” para dar a conocer su trabajo en la promoción del talento y liderazgo femenino a todas las mujeres 
que forman parte del ecosistema legal en Valencia.

Nacida en el 2018, WLW cuenta ya con más de 700 socias y tiene como uno de sus principales objetivos la 
igualdad, esforzándose en visibilizar la necesidad social de que se vayan implementando las condiciones que 
permitan que todos los profesionales, hombres y mujeres, tengan la misma oportunidad de brillar, así como de 
alcanzar el éxito profesional.

El acto, que tuvo lugar en el Centre del Carme Cultura Contemporània (CCCC), se inició con las palabras de bien-
venida de Marlen Estévez, presidenta de WLW y su junta directiva, y las responsables de WLW en Valencia, Patri-
cia Gualde Capó, socia en el área procesal de Broseta y Sol Sánchez Bacharach, abogada en el área mercantil 
de Garrigues.

A continuación, Patricia Gualde moderó una mesa titulada “logros y retos en la igualdad del sector legal de la 
Comunidad Valencia, compuesta por Teresa Gisbert, Fiscal Superior de la Comunidad Valenciana; Ana Alpera, 
responsable legal de Amazon Prime en España y Oriente Medio, y Silvia Barona Vilar, catedrática de Derecho 
Procesal y presidenta de la Corte de Arbitraje y Mediación de la Cámara de Valencia.

El evento contó con una gran presencia de autoridades e instituciones del sector, habiendo confirmado su 
asistencia, entre otras personas, la Consellera de Justicia de la Comunidad Valenciana, Dª. Elisa Núñez, la 1ª 
Teniente de Alcalde y Concejala de Hacienda y Participación, Dª. Mª José Ferrer San-segundo, la presidenta 
de la Audiencia Provincia, Dª. Esther Rojo, la presidenta del Consejo Jurídico Consultivo, Dª. Margarita Soler, la 
vicepresidenta segunda de Les Corts Valencianes, Dª. Gabriela Bravo, el Decano del Ilustre Colegio de Abogados 
de Valencia, D. José Soriano, y la mayor parte de los miembros de su junta de gobierno, así como miembros de 
las juntas de gobierno del Colegio de Procuradores, Colegio Notarial, Colegio de Registradores, y decanas de las 
principales universidades valencianas. Lo anterior, junto con destacadas personalidades del mundo legal que se 
convierten en embajadoras de la asociación.

Además, el evento contó con el respaldo patrocinador de sólidos actores del mundo jurídico como, entre otros, 
la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros, el Ilustre Colegio de Abogados de Valencia, Garrigues, BDO, 
Cuatrecasas, Broseta, y el CEU Cardenal Herrera.

Presentación en Valencia de Women in a Legal World 
en el Centro de Cultura Contemporánea del Carmen

La FEBF asistió a la presentación de Women in a 
Legal World en Valencia  
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La FEBF asiste a la presentación en València 
del suplemento económico ‘Activos’ de Pren-

sa Ibérica 

El pasado 5 de octubre se presentó ‘Activos’ la gran apuesta en materia de información económica del grupo 
editorial, del que forman parte más de dos decenas de cabeceras de todo el país. Gracias a esa red, el suple-
mento se nutre del trabajo del más de medio centenar de periodistas especializados en economía con que 
cuenta Prensa Ibérica.

El acto se abrió con una bienvenida del Consejero Delegado de Prensa Ibérica, Aitor Moll, y, justo a continuación, 
con una intervención del Presidente de la Generalitat, Carlos Mazón. A renglón seguido, tuvo lugar la primera de 
las dos mesas redondas. Versó sobre ‘Comunitat Valenciana en clave de innovación’ y en la misma intervinie-
ron Cristina Baixauli (Directora de Transformación de Hidraqua), Pedro Canales (Director Territorial Centro-Este 
de Abanca), Francisco Moro (Director zona Comunitat Valenciana y Baleares de Prezero), Juan López (Director 
territorial de Levante y Baleares de Aedas Home) y Francho García (CEO de Arkadia Space).

Antes de la segunda mesa redonda, el director de Información Económica de Prensa Ibérica, Martí Saballs, man-
tuvo un diálogo sobre los desafíos en el sector energético con Enrique Riquelme, Presidente Ejecutivo de CoxaA 
bengoa.

El segundo foro de debate, con el que concluyó el evento, trató sobre ‘Comunitat Valenciana, una economía en 
transformación’ y sus protagonistas fueon José Miguel Ferrer (Director General de Statkraft), Agnès Noguera 
(Vicepresidenta de AVE y Presidenta de Libertas 7), Javier Rivera (CFO de PowerCo) y Gerardo Yagüe (miembro 
del comité ejecutivo de Deloitte España y Socio Director en Comunitat Valenciana y Región de Murcia).

Salvador Navarro, Presidente de la CEV e Isabel Giménez, Directora General 
de la FEBF en la presentación de "Activos"
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Isabel Giménez, Directora General de la FEBF y Enrique Lucas, 
Presidente Ediciones Plaza

La FEBF participa en la jornada 'Invertir impul-
sando un mundo más verde e inclusivo' celebra-

da por BBVA Banca Privada y Valencia Plaza  

La FEBF asistió el pasado 5 de octubre a la Jornada 'Invertir impulsando un mundo más verde e inclusivo'. cele-
brada por BBVA Banca Privada y Valencia Plaza en el Hotel Balneario Las Arenas. El evento enfatizó la impor-
tancia de los criterios ASG/ESG (ambientales, sociales y gobierno corporativo) y más en los tiempos que corren. 
La importancia de seguir tales principios va en aumento y buena prueba de ello es el creciente número de inver-
sores interesados en los distintos productos financieros relacionados con tales criterios.

La representación del llamado 'banco azul' estuvo liderada por Ximo Raga, director de Banca Privada Territo-
rial Este de BBVA. Jesús Romero, director del Centro de Clientes de Valencia-Pintor Sorolla; y Álvaro Manteca, 
experto en Estrategia y Análisis de Inversiones de Banca Privada, completaron el equipo de ponentes de BBVA. 
Por su parte, y como invitado, estuvo André Themudo, responsable del negocio de distribución y de gestoras de 
fondos para BlackRock en Iberia.

Javier Alfonso, director de Valencia Plaza, dió la bienvenida a los presentes adelantando lo que a la postre iba 
a ser una realidad: "Estamos ante una interesante jornada". Seguidamente tomó la palabra Enrique Lucas, pre-
sidente de Ediciones Plaza, "esta jornada ya es un clásico, no solo en València sino en la Comunitat. Le tengo 
mucho cariño porque vengo del sector financiero, sé lo que es la banca privada y sé lo que hace BBVA en este 
segmento: las cosas muy bien hechas, estando cerca de las familias y las empresas. Animo a los presentes a 
tomar buena nota de lo que se vaya a decir porque van a ser cosas muy interesantes. En nuestro grupo editorial 
intentamos acercar a la gente este tipo de eventos para que pueda participar".

La jornada tocó a su fin con las conclusiones de Ximo Raga, director de Banca Privada de la Territorial Este de 
BBVA (Comunitat Valenciana, Baleares y Murcia), agradeciendo la organización del evento por parte de Valen-
cia Plaza y la presencia de los asistentes. "Espero que les hayamos podido ayudar para que tomen las mejo-
res decisiones a la hora de invertir. Disfrutamos organizando este tipo de eventos donde ponemos en práctica 
nuestro propósito de poner al alcance de todos las oportunidades en esta nueva era. La misión de un banquero 
privado de BBVA es estar más cerca de ustedes para que tomen las mejores decisiones".
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Empieza el Máster Bursátil y Financiero 
promoción 2023-2024

El pasado 16 de octubre dio comienzo el Máster Bursátil y Financiero (Máster de Formación Permanente) Pro-
moción 2023/2024 organizado por la FEBF y en colaboración con la Universidad CEU Cardenal Herrera en el 
Campus de Colomina CEU.

Un año más dimos la bienvenida a los nuevos alumnos que empiezan con tanta ilusión y ganas este Máster. 
Esperamos y deseamos que, a lo largo de estos meses de intensa formación, puedan ampliar y afianzar sus 
conocimientos en bolsa y finanzas de la mano de los profesores, grandes profesionales del sector y que disfru-
ten y aprovechen al máximo esta experiencia formativa.

Los alumnos tuvieron una primera toma de contacto junto a Leonor Vargas Escudero, Directora Financiera de 
la FEBF y a continuación la primera sesión impartida por Isabel Gimenez Zuriaga, Directora General de la FEBF, 
que profundizó sobre “Presente y Futuro de los Mercados Financieros". Miquel Boix, Coordinador Académico del 
MBF de la Universidad CEU Cardenal Herrera también quiso darles la bienvenida a los alumnos del Máster. 

Alumnos del Máster Bursátil y Financiero - promoción 
2023-2024 junto a Leonor Vargas Directora Financiera, 
Isabel Giménez, Directora General de la FEBF y Miquel 
Boix, Coordinador del MBF 
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La FEBF celebra el Faptech "Perspectivas de 
Inversión en Renta Fija"

El pasado 17 de septiembre tuvo lugar en la Sede de la FEBF en el Palacio Boïl d´Arenós Calle Libreros, 2 de 
Valencia, el Faptech sobre “Perspectivas de inversión en renta fija”. El Foro de Asesoramiento Patrimonial y Tec-
nológico (FAPTECH) en su edición de octubre 2023 ha contado con la participación de Buy & Hold, Sociedad 
Gestora Independiente de Instituciones de Inversión Colectiva (SGIIC).  Este Foro, que ya cumple ocho años, 
fue promovido por el Consejo General de Socios de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros (FEBF) en 
2015. 

En la apertura, Dña Isabel Giménez, Directora General de la FEBF destacó como “la rentabilidad de los bonos 
está en un nivel no visto los últimos 12 años. 2023 está siendo un momento dulce para la renta fija”.

De izquierda a derecha: D. Antonio Aspas, Socio de Buy & Hold 
e Isabel Giménez, Directora General de la FEBF
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A continuación, tomó la palabra D. Antonio Aspas, Socio de Buy & Hold que centró su intervención en explicar 
las claves para entender la situación de la renta fija en 2023. “A pesar de la subida de tipos de interés, ha habido 
una fortaleza en las economías superior a la que se podía esperar”. Aunque en 2023 las economías han seguido 
creciendo, lo mismo que sucedió en 2022, está siendo un mal año para la renta fija a largo plazo.

Asistentes al Faptech de octubre 2023 

Las economías muestran una mayor fortaleza de la esperada, hay una fuerte inversión de la curva de tipos con 
máximos de dos décadas, a pesar de persistir dudas sobre la inflación. El principal riesgo en el horizonte es el 
precio de la energía por la guerra de Israel. 

Dentro de las mejores oportunidades de inversión en renta fija, ha recomendado invertir en compañías grandes, 
emisores con sólidos balances, el sector financiero- con la mejor solvencia de los últimos 40 años, legislación 
mucho más restrictiva y capital propio mucho mayor- e ir aumentando, con cuidado, la duración. 

Como conclusión, el ponente aseguró que “durante este año ha cambiado la perspectiva sobre la renta fija. Hay 
un récord de demanda a pesar de las dudas”.

La Renta Fija ofrece un elemento diversificador y Antonio Aspas ha explicado como están reduciendo el riesgo 
en sus vehículos de inversión B&H Deuda, con rentabilidad del 5,25% y B&H Renta Fija, con rentabilidad del 7,3%, 
aumentando las posiciones en Investment Grade, y eliminando las emisiones ilíquidas. 
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La FEBF presente en la sesión de constitución 
del comité organizador de Forinvest

El pasado 19 de octubre la Consellera de Economía, Hacienda y Sector Público y Presidenta de Forinvest, Ruth 
Merino, presidió la Sesión de Constitución del Comité Organizador de Forinvest, el principal certamen nacional 
del sector financiero-empresarial, que se celebrará los próximos 6 y 7 de marzo en Feria Valencia.

Ruth Merino trasladó a los miembros del Comité la “ambición” del nuevo Gobierno de la Generalitat por hacer de 
València “una plaza financiera de referencia” a través de este espacio de “colaboración, aprendizaje y experien-
cias”.

Forinvest une economía, finanzas, seguros y tecnología disruptiva

A lo largo de sus 16 ediciones, Forinvest se ha consolidado como el foro de networking y conocimiento más 
relevante en el que trasladar a la sociedad la cultura financiera e innovadora. En este sentido, Forinvest ha reuni-
do a lo largo de estos 16 años a más de 3.500 ponentes y ha convocado a más de 85.000 visitantes y cerca de 
2.000 expositores en alguna de las ediciones celebradas de Forinvest.

El evento une a las principales entidades financieras y aseguradoras, asociaciones empresariales y sectoriales, 
fondos y oficinas de inversión, empresas, industrias, startups, universidades o sector público en dos días a lo 
largo de los cuales se desarrollan más de un centenar de ponencias y jornadas de trabajo; precedidas, la tarde 
anterior, por la gala de ‘La Noche de las Finanzas’.

Uno de los grandes objetivos para la próxima edición de Forinvest será identificar las oportunidades de inver-
sión, tecnología e innovación que se abren al ecosistema empresarial de la Comunitat Valenciana. La cita, en 
este sentido, facilitará el ‘networking’ entre posibles inversores, corporaciones con procesos de innovación 
abierta y aquellas empresas de nuestro tejido productivo receptivas a este tipo de propuestas. 

Asistentes a la sesión de constitución del Comité Organizador de Forinvest
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La FEBF celebra su Acto de Apertura del 
Curso Académico 2023-2024

Tras la finalización del Curso Académico 2022/2023 la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros (FEBF)  
celebró el pasado 19 de octubre el Acto de Clausura-Apertura de sus Masters de Postgrado, que ha contado 
con la presencia de alumnos, socios, patronos y profesores en el Salón de Actos del Palacio Boïl d’Arenós, 
sede de la FEBF. 

El acto lo inauguró la Hble. Sra. Dña. Ruth Merino, Consellera de Hacienda, Economía y Administración Pública 
de la Generalitat Valenciana y Presidenta del Consejo Permanente de la FEBF, destacó la importancia de este 
día para los alumnos que recibían, en forma de título, la recompensa al esfuerzo realizado. “Quiero felicitar a la 
Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros por la apuesta por el talento, su implicación con la formación 
de directivos y la investigación en finanzas”. 

De Izquierda a derecha: Paloma Martínez, Directora del Banco de España en Valen-
cia, Enrique Montes, Director General del Instituto Valenciano de Finanzas, Ruth 
Merino, Consellera de Hacienda, Economía y Administración Pública de la Gene-
ralitat Valenciana, Isabel Giménez, Directora General de la Fundación de Estudios 
Bursátiles y Financieros, Carlos Pascual, Socio Director de Romá Bohorques Tax & 
Legal y Director Académico del Máster en Asesoría Jurídica de Empresas y Victor 
Monzón, CEO de Bioscore Sustainability
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A continuación,  Dña. Isabel Giménez, Directora General de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros 
habló de “la apuesta de la FEBF por impulsar las actividades de postgrado, con el apoyo de la Universidad 
CEU Cardenal Herrera y la Universidad Católica de Valencia, formando a profesionales de prestigio en nues-
tra Comunidad”  y destacó que “la especialización es una ventaja competitiva para el tejido empresarial de la 
Comunidad Valenciana”.

Posteriormente, explicando la oportunidad histórica sin precedentes que ofrece la financiación de la transición 
energética, dió paso al ponente D. Victor Monzón, CEO de Bioscore Sustainability que con el título “Cómo medir 
la sostenibilidad”  explicó la relevancia estratégica de la apuesta por la sostenibilidad, y la necesidad de que 
las empresas definan lo que desean medir y mejorar, identificar los principales indicadores relacionados con 
los objetivos, reunir datos relevantes y utilizarlos para evaluar su desempeño en sostenibilidad. “Las empre-
sas deberían medir su éxito, no solo en función de sus beneficios económicos, sino también en función de su 
impacto social y ambiental”. A lo largo de su intervención explicó cómo habían diseñado desde cero un diag-
nostico certificador en sostenibilidad con 250 indicadores para el sector turístico, y como contaban entre sus 
clientes con HOSBEC o NH Hoteles.

De izquierda a derecha: Isabel Giménez, Directora General de la Fundación de Estudios 
Bursátiles y Financieros, Enrique Montes, Director General del Instituto Valenciano de 
Finanzas, Victor Monzón, CEO de Bioscore Sustainability y Ruth Merino, Consellera de 
Hacienda, Economía y Administración Pública de la Generalitat Valenciana

Asistentes al Acto de Clausura/Apertura del Curso Acadé-
mico de la FEBF
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A continuación, se procedió a la entrega de diplomas de las actividades de postgrado de la FEBF; Máster Bursátil 
y Financiero (máster de Formación Permanente) y el Máster en Asesoría Jurídica de Empresas al que se unieron 
Dña. Laura Fernández, Vicedecana de Dirección de Empresas y Marketing de la Universidad CEU Cardenal Herre-
ra,  D. Ramón Trenor, Coordinador Académico y D. Carlos Pascual, Director Académico del Máster en Asesoría 
Jurídica de Empresas. 

El acto contó además con la intervención de Dña. Emma Guillem, alumna del Máster en Asesoría Jurídica de 
Empresas Promoción 2022-2023 que pronunció unas efusivas palabras en representación de sus compañeros 
de promoción, recordando momentos entrañables de la vida académica.  

Emma Guillém, alumna del Máster en Asesoría Jurídica de Empresas 
Promoción 2022-2023 

Para clausurar, tomó la palabra D. Enrique Montes, Director General del Instituto Valenciano de Finanzas, quien 
felicitó a la FEBF por llevar 30 años formando profesionales, impulsando la cultura financiera, y ayudando a con-
solidar la Comunitat Valenciana como centro de referencia. Además, afirmó que “para mí ha sido un honor poder 
acompañaros en este acto -tan entrañable para vosotros- en un día donde para unos comienza su andadura 
profesional, y para otros se inicia la especialización en finanzas o asesoría jurídica de empresas.”

De izquierda a derecha: Isabel Giménez, Directora General de la Fun-
dación de Estudios Bursátiles y Financieros, Enrique Montes, Director 
General del Instituto Valenciano de Finanzas, Victor Monzón, CEO de 
Bioscore Sustainability 
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Alumnos del Máster Bursátil y Financiero Promoción 2022-2023

Alumnos del Máster en Asesoría Jurídica de Empresas- Promoción 
2022-2023

De izquierda a derecha: Paloma Martínez Sempera-Matarredona, 
Directora del Banco de España en València, Isabel Giménez, Directo-
ra General de la FEBF y Laura Fernández, Vicedecana de Dirección de 
Empresas y Marketing de la Universidad CEU Cardenal Herrera 
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Discurso graduación 

Emma Guillém 
Máster en Asesoría Jurídica de Empresas- Promoción 2022-
2023

Legal Trainee Grant Thornton 

Distinguidas autoridades, profesores, alumnos, 
familiares y amigos

Buenas tardes a todos.

En primer lugar, quiero dar las gracias por la opor-
tunidad que se me ha brindado de pronunciar unas 
palabras en representación de los alumnos del 
Máster en Asesoría Jurídica de empresas y del 
Master Bursátil y Financiero. 

Es un gran honor poder representar a mis compa-
ñeros en este acto que hoy nos reúne aquí.

No podría empezar este discurso de otra manera 
que agradeciendo la presencia de todos los que 
en este día tan especial habéis accedido a presidir 
este acto.  

Estamos muy orgullosos de formar parte del alum-
nado de la Fundación. En nombre de todos ellos, 
me gustaría mostrar nuestro reconocimiento a 
esta institución, dirigida por Doña Isabel Giménez y 
todas las personas que lo integran, así como a los 
Directores Académicos de las actividades de pos-
grado de la Fundación.

Hace un año nos embarcábamos en la que posi-
blemente ha sido una de las experiencias más gra-
tificantes a nivel profesional y a la vez más dura 
de nuestra vida como estudiantes. Especialmen-
te para aquéllos que cursábamos el doble máster 
junto con Abogacía. Compaginar, las clases, las 
prácticas en los despachos y los casos prácticos 
semanales nos ha permitido ser conscientes de 
que el esfuerzo, la constancia y el compañerismo 
son determinantes para alcanzar la excelencia, 
pero también de que son las herramientas necesa-
rias para enfrentar el porvenir de nuestra vida labo-
ral y personal.

Elegimos la opción de cursar el Máster pensando 
en el futuro, en mejorar nuestras aptitudes y per-
feccionar conocimientos, al fin y al cabo, con el 
objetivo de ser mejores profesionales. Y, sin duda, 
ha sido la opción correcta.

En este camino, cada viernes y sábado teníamos 
la oportunidad de aprender de los mejores profe-
sionales de la Comunidad Valenciana, los cuales 
nos han trasladado su conocimiento en la materia 
y su experiencia profesional. Por ello, reconocer el 
mérito de la Fundación por agrupar al mejor equipo 
docente y agradecer a cada uno de los profesiona-
les que han dedicado su tiempo a compartir con 
nosotros lo más preciado que tiene una persona: 
su saber.

Esta experiencia nos ha permitido conocer a per-
sonas con nuestras mismas inquietudes, con las 
mismas ganas de aprender y de ser mejores pro-
fesionales. Hemos compartido muchos momentos 
juntos: comidas, quedadas para hacer las prácti-
cas, fiestas… que han llevado a que los compañe-
ros del primer día de clase se acabaran convirtien-
do en amigos. Tenernos unos a los otros ha hecho 
el camino más ameno.

Asimismo, agradecer especialmente a Isabel, Leo-
nor y Jorge, por habernos acompañado, guiado y 
aconsejado. Y, por supuesto, a los familiares, pare-
jas y amigos que han estado a nuestro lado, dán-
donos su apoyo y su confianza en todo momento.

Hoy finaliza una etapa de nuestras vidas y pode-
mos estar orgullosos de haberla superado con 
éxito.

Hemos crecido profesionalmente y, aún más 
importante, como personas. El compañerismo, la 
constancia, la honestidad y la humildad son los 
valores que nos deben caracterizar, sin perder las 
ganas por mejorar día a día.

Y a todos mis compañeros, y aquellos que comen-
záis la nueva edición de los Master, no dejéis de 
esforzaros por los objetivos que queréis alcanzar, 
cada día estamos más cerca de ser lo que siempre 
hemos querido ser. 

Enhorabuena a todos, os deseo los mejores éxitos.
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Asistentes a la Jornada «La Sostenibilidad, como palanca clave del progreso social», 
organizada por Economía 3

La FEBF asistió el pasado 23 de octubre la Jornada «La Sostenibilidad, como palanca clave del progreso social», 
organizada por Economía 3, con el apoyo de València Activa, entidad dependiente del Ayuntamiento de Valencia, 
un encuentro para dar a conocer cómo la ciudad de Valencia y las empresas que en ella se ubican están impul-
sando políticas innovadoras y sostenibles que generan riqueza en el territorio, minimizando el impacto de su 
actividad en el entorno.

A lo largo de tres paneles expertos de distintos ámbitos trataron de ofrecer una visión amplia del desempeño en 
esta materia, sabiendo que «el futuro será sostenible o no será».

Desde una perspectiva más macro, entidades públicas y privadas, como la Universitat Politècnica de Valencia 
(UPV), la Red de Institutos Tecnológicos de la Comunitat Valenciana (REDIT), el CE/R+S, el Club de Empresas 
Responsables y Sostenibles de la Comunitat Valenciana y el Ayuntamiento de Valencia, a través de la conceja-
la de Innovación, Tecnología, Agenda Digital y Captación de Inversores, Paula Llobet dieron las claves sobre el 
punto en que nos encontramos y cómo crece el interés de las empresas y municipios por ser más sostenibles 
desde las tres variables, ESG, que se refieren a factores ambientales, sociales y de gobierno corporativo.

En un segundo panel, grandes corporates presentes en la ciudad de Valencia como Global Omnium, ETRA, Fer-
max e i-DE –la compañía distribuidora de Iberdrola– han explicado cómo competitividad, rentabilidad y soste-
nibilidad van de la mano; asimismo han concretado las prácticas sostenibles que aplican, en qué ODS se han 
centrado y cómo los stakeholders valoran estas prácticas frente al greenwashing.

En un tercer panel, startups como Dcycle e IcloudCOMPLIANCE –ambas participadas por Angels, sociedad de 
inversión de Juan Roig–, e ImpactE, otra startup valenciana que participó en la edición de 2022 del programa 
de innovación abierta Clean Clonnect VLC, han explicado cómo apoyan a las instituciones y corporates en sus 
procesos de innovación y descarbonización, o a la hora de solucionar retos relacionados con la sostenibilidad 
aportando métricas que ayudan a hacer un seguimiento de los avances.

La FEBF asiste a la Jornada la ‘Sostenibilidad 
como palanca clave de progreso’
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La FEBF presente en los premios Levante EMV

La FEBF estuvo presente el pasado 23 de octubre los premios Levante EMV que ce celebraron en el Palacio de 
Congresos de Valencia ante más de 1.000 asistentes del mundo de la política, la empresa, la cultura y la socie-
dad de la Comunitat Valenciana.

La gala, patrocinada por Iberdrola y Telefónica, tuvo como gran protagonista al bioquímico valenciano Avelino 
Corma, que fue galardonado con el Premio del Año en reconocimiento a su dilatada trayectoria investigadora, 
que le ha valido para ser el principal candidato español al Nobel. Corma recogió el galardón al compás de la 
música de Seguridad Social, que homenajeó con sus actuaciones a dos de las grandes figuras de la historia de 
Valencia: Joaquín Sorolla y Nino Bravo. 

El acto, que fue presentado por la directora de Relaciones Institucionales de Prensa Ibérica en Valencia, Silvia 
Tomás, contó con el discurso de bienvenida del presidente de Prensa Ibérica, Javier Moll, quien destacó que 
la «excelencia» de los galardonados en su tarea «brinda oportunidades, nos hace más fuertes y nos ayuda a 
crecer», al tiempo que reivindicó que «las sociedades libres requieren de un periodismo responsable, analítico y 
comprometido que garantice su calidad democrática y sus libertades». 

El primero de los premios que entró en liza fue el de Acción Social que entregó María José Catalá, a la Aso-
ciación de Familiares de Enfermos de Alzhéimer de Valencia (AFAV). El galardón en Educación, fue para Grupo 
Sorolla Educación. En la categoría de Sostenibilidad fue galardonada la compañía Ibox Energy, por su apuesta 
por la energía fotovoltaica. El premio de Salud, recayó sobre la Fundación IVO, referente de vanguardia en el 
tratamiento del cáncer con el que la sociedad valenciana. En la categoría de Deportes, el galardón fue para las 
jugadoras valencianas de la selección española femenina de fútbol Ivana Andrés, Enith Salón y Alba Redondo, 
recientemente proclamadas campeonas del mundo. El premio en Internacionalización, se lo llevó la Asociación 
de Empresarios Textiles de la Comunidad Valenciana (Ateval), que se ha erigido en uno de los grandes valores 
económicos de la región. El siguiente galardón de la gala sirvió para homenajear la labor de uno de los gran-
des motores culturales no solo de València, sino de la Comunitat Valenciana entera: la Fundación Bancaja. En 
cuanto a Economía, el premio fue para la compañía tecnológica valenciana Nunsys, que se ha convertido en uno 
de los líderes nacionales del sector. Anecoop, la «cooperativa de cooperativas» por excelencia de la Comunitat 
Valenciana, fue galardonada con el premio en la categoría de Asociacionismo. El último de los galardones de la 
noche fue precisamente el que englobaba a todas las diciplinas: el Premio del Año. Carlos Mazón y Javier Moll, 
conjuntamente, hicieron entrega de tal distinción al científico Avelino Corma.

Neus Aleixandre, Responsable de Marketing y Comu-
nicación de la FEBF en los Premios Levante EMV

Asistentes a los Premios Levante EMV en el Palacio 
de Congresos de Valencia
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La FEBF celebra la jornada "La Nueva Ley del 
Mercado de Valores y de los Servicios de Inver-

sión" junto a Cuatrecasas y Mirabaud

La FEBF reunió el pasado 25 de octubre a un centenar de instituciones públicas, empresarios y family offices 
interesados en fuentes de financiación alternativa, representantes del sector de energías renovables, asesora-
miento legal, firmas de auditoría y consultoría.

La Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros organizó junto a Mirabaud y Cuatrecasas una Jornada para 
hablar de La nueva Ley 6/2023 del 17 de marzo de los Mercados de Valores y de los Servicios de Inversión que 
ha supuesto cambios para emisores, supervisores y asesores jurídicos.

La apertura de la Jornada contó con Dña. Isabel Giménez, Directora General de la FEBF, que agradeciendo su 
colaboración a las entidades patrocinadoras, y destacando el valor añadido de la Jornada por “intercambiar 
la opinión de reguladores, abogados emisores y profesionales del sector de máximo nivel, para garantizar una 
visión completa práctica de temas de máximo interés para los mercados financieros, dado el papel que juega su 
nuevo marco legal”.

De izquierda a derecha: Vicente Montesinos, Presidente de Cuatroochenta, John Per-
laza, Socio Director de Bondholders, Luis Capilla, Director Gestión Patrimonial Mira-
baud, Sebastián Albella, Expresidente de la CNMV y Socio de Linklaters, Isabel Gimé-
nez, Directora General de la FEBF, Enrique Aguado, Global Co-Head Corporate Finance 
& Capital Markets de Mirabaud Securities, Ignacio Alonso, Vice-President de Mirabaud 
Securities Limited, Rafael Mínguez, Socio de Cuatrecasas y Agustín Cerdá, Socio de 
Financiero de Cuatrecasas
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A continuación, tomaron la palabra D. Agustín Cerdá, Socio de Financiero de Cuatrecasas y D. Luis Capilla, Direc-
tor Gestión Patrimonial Mirabaud que dieron la bienvenida a los asistentes, dando paso al ponente, D. Sebastián 
Albella, Expresidente de la CNMV y Socio de Linklaters que en su intervención expresó como con esta nueva Ley 
de Mercado de Valores mejora la competitividad del espacio financiero español equiparando su oferta financie-
ra alternativa a la de la UE. “la nueva Ley incluye ciertas novedades positivas, y ha mejorado la estructura de la 
norma en beneficio de todos, favoreciendo el desarrollo de los mercados y la inversión”.

La segunda parte de la Jornada se centró en la financiación a pymes: BME GROWTH Y MARF donde D. Enrique 
Aguado, Global Co-Head de Corporate Finance & Capital Markets de Mirabaud como segmentos de financiación 
de pymes, destacando las oportunidades de BME Growth como segmento alternativo de renta variable español 
facilitador de acceso a capital de PYMES en crecimiento; y el MARF (Mercado Alternativo de Renta Fija) facilita 
emisiones de renta fija, y destacando el expertise del equipo de Finanzas Corporativas de Mirabaud en este tipo 
de operaciones.

Acto seguido, D. Vicente Montesinos, Presidente de Cuatroochenta explicó como fue el proceso de incorpora-
ción al BME Growth convirtiéndose en la primera compañía procedente del entorno PreMercado en dar este 
paso. “la Salida a Bolsa ha mejorado nuestra competitividad y transparencia, aportando profesionalidad y aper-
tura a la sociedad, además de permitir operaciones de M&A con pago en acciones”.

A continuación, intervino D. Fidel Roig, Presidente de Valfortec, empresa pionera en desarrollo y gestión de ener-
gías renovables, con más de 15 años de experiencia, y referente internacional presente en más de 50 países. 
“Nuestra posición estratégica está totalmente consolidada. El planeta esta inmerso en un proceso de electrifica-
ción, y los pioneros en este ámbito tenemos una ventaja competitiva relevante”.

De izquierda a derecha: Luis Capilla, Director Gestión Patrimonial Mirabaud, Isa-
bel Giménez, Directora General de la FEBF, Agustín Cerdá, Socio de Financiero 
de Cuatrecasas y Sebastián Albella, Expresidente de la CNMV y Socio de Linkla-
ters



31

N
º 

34
0 

/ N
ov

ie
m

br
e 

20
23

De izquierda a derecha: Vicente Montesinos, Presidente de Cuatroochenta, Enri-
que Aguado, Global Co-Head Corporate Finance & Capital Markets de Mirabaud 
Securities, Luis Capilla, Director Gestión Patrimonial Mirabaud y Fidel Roig, Pre-
sidente de Valfortec

A continuación, tuvo lugar el segundo panel: La nueva estructura y arquitectura de los mercados de valores 
españoles en un contexto internacional competitivo. La digitalización de los mercados y su operativa en la que 
participó D.  Rafael Mínguez, Socio de Cuatrecasas que subrayó que las leyes tienen que servir para favorecer el 
sistema financiero. “La norma tiene que ser inteligente y proporcional, para conjugar necesidades económicas, 
transparencia y protección del inversor”.  En este sentido, la regulación debe preparar a la economía para afron-
tar los retos futuros, de ahí la importancia de que la ley desarrolle un entorno facilitador de financiación alterna-
tiva en proyectos vinculados a la sostenibilidad y la digitalización. “El reto para los reguladores es incorporar la 
tecnología y cubrir los riesgos emergentes”. Como conclusión aseguró que la clave de la nueva Ley de Mercado 
de Valores es que los mercados funcionen con agilidad. 

Finalmente, D. John Perlaza, Socio Director de Bondholders detalló su balance positivo del MARF, con un núme-
ro creciente y diversificado de empresas financiándose en este segmento del mercado, así como su experiencia 
en el sandbox de inversión en criptoactivos desarrollado desde la CNMV, preparando a los actores del mercado 
para un abanico más amplio de inversiones, y el advenimiento de un terreno de juego con riesgos más acota-
dos. 

De izquierda a derecha: John Perlaza, Socio Director de Bonholders, Isabel 
Giménez, Directora General de la FEBF y Rafael Mínguez, Socio de Cuatrecasas



32

ACTUALIDAD

El cierre de la Jornada corrió a cargo de Dña. Sonia Díaz, Directora General de la Agencia Tributaria Valenciana 
manifestando que “la nueva Ley muestra un horizonte de inversiones retador y cambiante, al que debemos 
adaptarnos sino seremos marginados como alternativa dentro del Espacio Económico Europeo”. “Debemos 
felicitar a la FEBF por ayudarnos a estar actualizados en regulación financiera.

De izquierda a derecha: Fidel Roig, Presidente de Valfortec, Agus-
tín Cerdá,  Socio de Financiero de Cuatrecasas, Sonia Díaz, Directora 
general de la Agencia Tributaria Valenciana, Isabel Giménez, Directora 
General de la FEBF, Luis Capilla, Director Gestión Patrimonial Mirabaud, 
y John Perlaza, Socio Director de Bondholders

De izquierda a derecha: Agustín Cerdá,  Socio de Financiero de Cuatrecasas, 
Sonia Díaz, Directora general de la Agencia Tributaria Valenciana e Isabel Gimé-
nez, Directora General de la FEBF

Asistentes a la Jornada «La Nueva Ley del Mercado de Valores y de los Servi-
cios de Inversión»
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Enlace a medios 

FINANZAS PARA TODOS - 01/10/2023
Enlace: https://www.finanzasparatodos.es/359-taller-sabemos-don-
de-se-va-el-dinero-controlemos-nuestros-gastos

VALENCIA PLAZA - 05/10/2023
Enlace: https://valenciaplaza.com/asi-fue-el-dia-de-la-educacion-finan-
ciera-2023-en-la-febf

FUNDS SOCIETY - 05/10/2023
Enlace: https://www.fundssociety.com/es/formate-a-fondo/la-vii-edicion-
del-dia-de-la-educacion-financiera-2023-destaca-la-importancia-de-la-
inclusion-financiera-y-el-ahorro/

FINANZAS PARA TODOS- 11/10/2023
Enlace: https://www.finanzasparatodos.es/system/cms_multimedia/
cms_medias/files/000/002/433/original/memoria_iniciativasPEFcolabora-
dores2022.pdf?1695986080

VALENCIA PLAZA - 19/10/2023
Enlace: https://valenciaplaza.com/perspectivas-inversion-renta-fija-deba-
te-febf

VALENCIA PLAZA - 27/10/2023
Enlace: https://valenciaplaza.com/ley-marco-mercados-valores-deba-
te-febf

EL ASESOR FINANCIERO - 31/10/2023
Enlace: https://elasesorfinanciero.com/diversos-expertos-anali-
zan-los-aspectos-positivos-de-la-ley-de-los-mercados-de-valores/

FUNDS SOCIETY- 31/10/2023
Enlace: https://www.fundssociety.com/es/noticias/normativa/la-febf-mira-
baud-y-cuatrecasas-organizan-una-jornada-sobre-la-nueva-ley-del-mer-
cado-de-valores-y-de-los-servicios-de-inversion/

1-

2-

3-

4-

5-

6-

7-

8-
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La FEBF asiste al Valencia Digital Summit

La FEBF asistió el pasado 26 a la sexta edición del Valencia Digital Summit que reunió a centenar de institucio-
nes públicas, empresarios y family offices interesados en fuentes de financiación. 

El evento tecnológico internacional, organizado por Startup Valencia, que se  celebró en la Ciudad de las Artes y 
las Ciencias de Valencia, contó con la participación de líderes y gurús tecnológicos de todo el mundo que, a tra-
vés de ponencias y paneles de debate, compartieron sus experiencias que inspirarán para crecer y construir un 
futuro mejor (Building the Good Future).

La FEBF asistió a la ponencia "Innovación abierta y capital riesgo: ¿son compatibles?" organizada por Plug and 
Play en la que participó Luis Llorens, Director, Centro tecnológico Plug and Play y moderó Sara Cebria, Coordina-
dor de Proyectos de Eventos, Plug and Play Tech Center

Carlos Mazón, presidente de la Generalitat Valenciana, María José Catalá, alcaldesa de Valencia y Vicente 
Mompó, presidente de la Diputación de Valencia, participaron en la inauguración institucional de VDS2023 que 
tuvo lugar el jueves 26, a mediodía, en el escenario principal.

Los tres representantes institucionales coincidieron en destacar cómo el evento ha posicionado la ciudad como 
referente de innovación y de la celebración de encuentros tecnológicos y señalaron que es un orgullo albergarlo.

Competición internacional de startups

Las 10 startups finalistas de la competición internacional de startups de VDS2023 tuvieron la oportunidad de 
presentar sus proyectos en el escenario principal del evento. 

Sobre VDS2023

Esta sexta edición de Valencia Digital Summit volvió a superar los 10.000 asistentes presenciales procedentes 
de más de 80 países, y contará con más de 400 inversores internacionales con una cartera de inversión de más 
de 8.000 millones de euros. El programa contó con más de 500 ponentes de prestigio internacional y convocó a 
más de 1.500 startups.

De izquierda a derecha: Sara Cebria, Coordinador de Proyectos de Eventos, Plug 
and Play Tech Center, Isabel Giménez, Directora General de la FEBF y Luis Llo-
rens, Director, Centro tecnológico Plug and Play
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La FEBF participa en una Mesa Redonda con 
motivo del Día Mundial del Ahorro en Tele7 

Valencia

La FEBF participó el pasado 31 de octubre en una mesa redonda con motivo del Día Mundial del Ahorro, en el 
canal de televisión Tele7Valencia. 

Durante el programa que moderó Sylvia Costa, participaron Isabel Giménez, Directora General de la FEBF, Juan 
Antonio Sánchez Quintana, Responsable de Negocio de BBVA Asset Management y Dr. Klaus Ulrich, Director 
Académico del Grado en ADE. Profesor e Investigador. ESIC Valencia. 

A lo largo de la mesa redonda se habló de la importancia de considerar el ahorro como variable de partida en 
el presupuesto familiar y el consumo como variable residual así como la educación financiera genera hábitos y 
costumbres saludables en la relación con el dinero. 

También se comentó la importancia de introducir en los planes educativos con carácter obligatorio y transversal 
una asignatura de economía doméstica, que ayudará a saber gestionar un presupuesto y a conocer, clasificar y 
eliminar gastos, así como optimizar la distribución de los ingresos.

Para finalizar se habló de la necesidad de tener una planificación financiera, que permitirá distribuir las inversio-
nes por plazos, afrontar diferentes etapas vitales, así como imprevistos. Una vez exista un capital ahorrado, es 
muy importante gestionar, establecer un horario o una frecuencia para mapear las inversiones. Hay que invertir 
en productos sencillos que se entiendan, diversificar, y no olvidar nunca que no hay rentabilidad sin riesgo.

De izquierda a derecha: Juan Antonio Sánchez Quintana, Responsable de Negocio de 
BBVA Asset Management, Sylvia Costa, moderadora de la mesa redonda, Isabel Gimé-
nez, Directora General de la FEBF y Dr. Klaus Ulrich, Director Académico del Grado en 
ADE. Profesor e Investigador. ESIC Valencia. 

Enlace al video
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Congreso Internacional Sostenibilidad y Dere-
cho Financiero 15,16 y 17 de noviembre

Congreso Internacional 
Sostenibilidad y Derecho del Sistema Financiero

Miércoles 15 de noviembre de 2023

15, 16 y 17 de noviembre de 2023. Centre Cultural La Nau (C/ de la Universitat 2, 46003, València)

Ignacio Tirado Martí. Profesor Titular de Derecho
Mercantil. Universidad Autónoma de Madrid.  
Secretario General UNIDROIT.
Filippo Zatti. Profesor Asociado de Derecho
Económico. Universidad de Florencia.
Rebeca Herrero Morant. Profesora Ayudante Doctor
de Derecho Mercantil. Universidad de Zaragoza.

Niccolò Abriani. Profesor Ordinario de la Università
degli Studi di Firenze.
Antonio Roncero Sánchez. Catedrático de Derecho
Mercantil. Universidad de Castilla -La Mancha.
Joan Roca Sagarra. Presidente ejecutivo de Roca-
Junyent Abogados.

Rafael La Casa García. Catedrático de Derecho
Mercantil. Universidad de Sevilla.
Carlos Vidal Meliá. Catedrático de Economía Financiera
y Actuarial. Universitat de València.
Roberto Ríos Ossa. Profesor de Derecho Comercial.
Pontificia Universidad Católica de Chile y Director
Centro de Riesgos y Seguros UC.

09:00h
PANEL: DIGITALIZACIÓN, CRIPTOACTIVOS Y
SOSTENIBILIDAD
Moderador: Fernando Carbajo Cascón. Catedrático de
Derecho Mercantil. Universidad de Salamanca.

10:30h
PANEL: INVERSIÓN SOCIALMENTE RESPONSABLE
Moderadora: Reyes Palá Laguna. Catedrática de Derecho
Mercantil. Universidad de Zaragoza.

12:00h - PAUSA CAFÉ 

12:30h
PANEL: LA SOSTENIBILIDAD DEL SISTEMA DE
PENSIONES
Moderador: Pablo Martínez-Gijón Machuca. Catedrático de
Derecho Mercantil. Universidad de Sevilla.

14:00h - CÓCTEL

Andrés Recalde Castells. Catedrático de Derecho
Mercantil. Universidad Autónoma de Madrid.
Ana Belén Campuzano Laguillo. Catedrática de Derecho
Mercantil. Universidad CEU San Pablo.
Fernando de la Vega García. Catedrático de Derecho
Mercantil. Universidad de Murcia.

Verónica Ruiz Abou-Nigm. Catedrática de Derecho
Internacional privado. Universidad de Edimburgo.
José Maria Goerlich Peset. Catedrático de Derecho del
Trabajo. Universitat de València. 
Luis López Guerra. Catedrático Derecho Constitucional.
Universidad Carlos III de Madrid y exmagistrado del
Tribunal Europeo de Derechos Humanos . 

15:30h 
RECOGIDA DE ACREDITACIONES Y DOCUMENTACIÓN

15:45h 
INAUGURACIÓN

16:00h
PANEL: SOSTENIBILIDAD Y DERECHO PRIVADO
Moderador: Jesús Quijano González. Catedrático (emérito) 
de Derecho Mercantil. Universidad de Valladolid

18:00h
PAUSA CAFÉ

18:30h
PANEL: SOSTENIBILIDAD, DDHH, MEDIO AMBIENTE Y
TRABAJO
Moderadora: Rosario Serra Cristóbal. Catedrática de Derecho
Constitucional. Universitat de València.

20:00h
COMUNICACIONES 
Moderadores Mesa 1 - Sostenibilidad:  Agustín Madrid Parra.
Isabel Rodríguez Martínez. 

Consulta toda la información en www.rdsfin.com/congreso-rdsfin/ Consulta toda la información en www.rdsfin.com/congreso-rdsfin/ Consulta toda la información en www.rdsfin.com/congreso-rdsfin/

Jueves 16 de noviembre de 2023

Nuria Pastor Martorell. Legal Counsel at Columbia
Threadneedle. 
Mónica del Pilar Zuleta Díaz. Directora Corporativa
Sostenibilidad de MAPFRE.
Severiano Solana Martínez. Director de estrategia y
seguimiento de sostenibilidad de CaixaBank.
Sergio Rodríguez Pérez. Director de Finanzas
Sostenibles en Grupo Cooperativo Cajamar.

Mesa 1: El carácter transnacional del Derecho del
Sistema Financiero.
Mesa 2: Un Derecho del Sistema Financiero
Transversal.
Mesa 3: El Derecho del Sistema Financiero ante
nuevas realidades en los mercados.

16:00h
MESA: LA SOSTENIBILIDAD EN LAS EMPRESAS
FINANCIERAS 
Moderadora: Josefina Boquera Matarredona. Catedrática
de Derecho Mercantil. Universitat de València.

17:30h - PAUSA CAFÉ 

18:00h 
MESA: CUESTIONES ACTUALES DEL DERECHO DEL
SISTEMA FINANCIERO
Moderadores: Juan Bataller Grau. Catedrático de Derecho
Mercantil. Rafael Marimon Durá. Catedrático de Derecho
Mercantil. Jesús Olavarria Iglesia. Profesor Titular de
Derecho Mercantil. Universitat de València.

19:30h 
COMUNICACIONES
Moderadores Mesa 2 - Sostenibilidad: Mª Victoria Petit
Lavall. Nuria Latorre Chiner. 
Moderadores Mesa 3 - Sostenibilidad: Luis Mª Miranda
Serrano. Mª José Vañó. 
Moderadores Mesa 4 - Derecho del Sistema Financiero: 
Jorge Miquel Rodríguez. MªLuisa Atienza Navarro. 

21:00h - CENA

Pilar Perales Viscasillas. Catedrática de Derecho Mercantil.
Universidad Carlos III de Madrid. 
Rocío Quintans Eiras. Catedrática de Derecho Mercantil.
Universidad A Coruña.
María Jesús Peñas Moyano. Catedrática de Derecho Mercantil.
Universidad de Valladolid.

Jorge Benítez Verdejo. Presidente del Colegio de mediadores de
seguros de Valencia.
Miguel Sánchez Amorós. Presidente de la Asociación de
Corredores de Seguros de la Comunitat Valenciana.
Carlos Montesinos González. Director General de CGPA Europe
para España. 
Rafael Mengot Miguel. Director general de Coinbroker SL.

Antonio Romero Mora. Director Corporativo de Cecabank.
Javier Barberá Ferré.  Presidente del Consejo General de
Colegios de Mediadores de Seguros de España.
María Vicenta Mestre Escrivá. Rectora de la Universitat de
València.

09:00h 
PANEL: SOSTENIBILIDAD EN EL MERCADO DE SEGUROS
Modera: Nuria Fernández Pérez. Catedrática de Derecho Mercantil.
Universitat d'Alacant.

10:30h
PAUSA CAFÉ

11:00h
MESA: LA MEDIACIÓN DE SEGUROS PRIVADOS EN ESPAÑA A
DEBATE
Moderador: Jesús María Valero Balaguer. Responsable de la Unidad
de Mediación; Dirección General de Economía Sostenible,
Generalitat Valenciana.

12:30h
COMUNICACIONES
Moderadores Mesa 5 - Sostenibilidad en el Sistema Financiero:
Esperanza Gallego Sánchez. Antonio Sotillo Martí. Mª Dolores Mas
Badía. 

14:30h
ENTREGA DE LOS PREMIOS A LAS COMUNICACIONES Y
CLAUSURA DEL CONGRESO

15:00h
CÓCTEL

Viernes17 de noviembre de 2023

Consulta toda la información en www.rdsfin.com/congreso-rdsfin/ Consulta toda la información en www.rdsfin.com/congreso-rdsfin/ Consulta toda la información en www.rdsfin.com/congreso-rdsfin/

Patrocinadores Colaboradores

Comité científico
Abel B. Veiga Copo
Agustín Madrid Parra
Alan Lederman
Alberto Díaz Moreno
Alberto J. Tapia Hermida 
Alejandro Aguilar Altamirano
André Ramos Tavares
Andrea Signorino Barbat 
Aurora Martínez Florez
Beatriz Belando Garin
David Ramos Muñoz
Carlos Ignacio Jaramillo 
Carmen Estevan de Quesada

Ernesto Calderón Burneo 
Esperanza Gallego Sánchez
Fernando Zunzunegui
Francisco González Castilla
Guillermo Palao Moreno 
Isabel Rodríguez Martínez 
Jesús Olavarría Iglesia
Jorge Miguel Rodríguez
José Antonio García Cruces
José Luis García Pita y Lastre 
Juan Sánchez-Calero Guilarte
Luis Mª Miranda Serrano
Mª Dolores Mas Badía 

Organización
Directores: Juan Bataller Grau, Josefina Boquera Matarredona, Rafael Marimón Durà,
Jaume Martí Miravalls. 
Secretaría científica: Javier Vercher Moll, Isabel Rabanete Martínez, Irene Córdoba
Mochales.
Secretaría técnica: Maria Barber Vilaplana, Mari Pau Sevilla Hontecillas.

Mª Luisa Atienza Navarro 
Mª Sandra Ramírez Bernal 
Mª Victoria Petit Lavall 
Nuria Latorre Chiner
Pedro José Bueso Guillén 
Roberto Ríos Ossa
Rutillo Antonio Díaz Martínez
Santiago Hierro Anibarro
Sergio Ruy Barroso de Mello
Susy Inés Bello Knoll
Teresa Rodríguez de las Heras Ballell
Vicente Cuñat Edo
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La FEBF participará en la Mesa Redonda " El 
ABC de la Sostenibilidad" junto al Hub Empre-

sas Banco Sabadell 

El próximo 16 de noviembre de 2023 la FEBF participará en la Mesa Redonda "El ABC de la Sostenibilidad aplica-
da a las empresas y a los ciudadanos" de 13:00 a 14:00 horas en el Hub Empresas de Banco Sabadell. 

En un mundo cada vez más comprometido con la sostenibilidad, comprender los términos clave y las métri-
cas asociadas es esencial para tomar decisiones informadas y efectivas. Te invitamos a este evento en el que 
repasaremos los principales conceptos relacionados con la sostenibilidad: un recurso accesible para empresas 
comprometidas, inversores informados y ciudadanos conscientes. 

Durante la sesión se desgranarán 4 conceptos generales pero muy relevantes en sostenibilidad, empezando por 
su definición, analizando su aplicación en la empresa, y repasando el grado de madurez de su implementación 
en el mercado y las empresas. 

La sesión está basada en conceptos extraídos del ‘Diccionario Sostenibilidad y Agenda 2030′ publicado por la 
Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros (FEBF) con el apoyo de la Conselleria de Economía Sostenible, 
Sectores Productivos, Comercio y Trabajo de la Generalitat Valenciana.  

La sesión contará con la participación de: 

Isabel Giménez, Directora general de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros (FEBF)

Sergio Sánchez, Director de Desarrollo Negocio Sostenible en Banco Sabadell

José Fuster, Director de Fondos Europeos y Sostenibilidad Territorial Este en Banco Sabadell

Gaizka Lara, Director General de Aranco

  

Enlace de inscripción
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La FEBF celebrará la II Jornada Fintech junto a 
la Universidad Politécnica de Valencia 

La FEBF celebrará la II Jornada Fintech "La revolución de las Fintech " el 17 de Noviembre de 2023 en la Ciudad 
Politécnica de la Innovación. Cubo Azul Universitat Politècnica de València.

Programa
9.15 hrs. Apertura Institucional

Salvador Coll. Vicerector d'Innovació i Transferència. Universitat Politècnica de València

Valencia Activa. Ayuntamiento de Valencia

Isabel Giménez. Directora General FEBF

9.30 hrs. Globalizando las Fintech. Pagos desde España para el mundo simplificando la operativa gracias a 
Blockchain

Alberto Martín, CEO de Depasify y Asociado de la Asociación Española de Fintech e Insurtech

10.00 hrs. La inversión en proyectos de energías renovables

Fernando Dávila. Cofounder y CEO de Crowmie

10.30 hrs. Crowdlending y la inversión con enfoque ético

José María Ferrer. Director General Colectual

11.30 hrs. Coffe-break & Networking

12.00 hrs. Casos de éxito: UELZ y Devengo

María Luke. Founder UELZ

Fernando Cabello. Cofounder y CEO Devengo

13.00 hrs. Conclusiones y Clausura

Ismael Moya. Catedrático de Economía. Universitat Politècnica de València

          

Enlace de inscripción
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1.- Como Vicerector de Innovación de la UPV, 
¿Que programas desarrollan para poner en con-
tacto la Universidad y las empresas, y fomentar el 
talento y la transferencia de la innovación al teji-
do empresarial?.

En 2015 se creó el programa “UPV-innovación” con 
el objetivo de acelerar el proceso de innovación y 
acercar al tejido social y económico de la Comuni-
tat Valenciana todo el conocimiento, talento y tec-
nología que se genera diariamente en la UPV.

Dentro de la iniciativa UPV-innovación hemos 
impulsado en más de 7 años acciones de innova-
ción específicas para cubrir necesidades del sector 
público y privado derivadas de la transformación 
económica y los vertiginosos cambios sociales. 
Entre ellas destacan Innotransfer, Match UPV, Spin 
UPV, UPV Puede, el fomento de la Compra Pública 
Innovadora y el apoyo intensivo a la atracción de 
inversión internacional en I+D+I a la capital valen-
ciana. 

UPV-innovación es el programa UPV de promoción 
de la innovación y actúa mediante la colaboración 

de múltiples unidades de la UPV comprometidas 
con la generación de impacto socioeconómico 
desde el conocimiento. Las unidades implicadas 
en este programa son la Fundación Ciudad Politéc-
nica de la Innovación, el Servicio de Promoción y 
Apoyo a la Investigación, Innovación y Transferen-
cia, CPI EUROPE, el Servicio Integrado de Empleo, 
IDEAS UPV, el Centro de Formación de Permanente, 
la Escuela de Doctorado, Generación Espontánea, 
el Área de Comunicación, la Unidad de Orientación 
de Innovación Empresarial promovida desde el 
Consejo Social de la UPV, El Área Cátedras UPV y 
la reciente incporada Área de Acompañamiento y 
Orientación Integral al Estudiante (PIAE+)

Asimismo, en UPV Innovación participan gestores 
de I+D+I y agentes de innovación de las Estructu-
ras de Investigación de la Universitat y de los Cam-
pus de Alcoy y Campus de Gandía.

Actualmente, la UPV es la primera universidad 
tecnológica española según el ranking de Shan-
ghai y continúa siendo referente de transferen-
cia de conocimiento y tecnología a nivel nacional. 
En 2022, la UPV obtuvo 94 millones de euros de 

La Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros junto con la Universitat Politècnica de València, organizaron 
el pasado 24 de noviembre de 2022 la I Jornada Fintech bajo el título “Fintech y el futuro de las finanzas”, con la 
colaboración de VLC Tech City, Valencia Activa, Ajuntament de Valéncia en el Salón de Actos de la Facultad ADE 
de la Universitat Politècnica de València con gran éxito de asistencia de inversores y estudiantes interesados 
en emprender. Aquella primera Jornada contó con la participación de empresas del sector de la tecnología y la 
innovación en los servicios financieros como  Asociación Española de Fintech e Insurtech, Flywire Spain, Colibid, 
Colectual y Reental. 

Este año, el próximo 17 de noviembre tendrá lugar la II Jornada Fintech bajo el titulo “la revolución de las Fin-
tech”. Los principales objetivos de esta jornada son: Reflexionar sobre los modelos de negocio y el desarrollo del 
talento en las Fintech. Analizar el efecto de las Fintech para la economía y las finanzas. Entender el alcance glo-
bal de este segmento sobre el sector financiero y asegurador. Conocer, de la mano de los emprendedores, ope-
raciones de éxito en el panorama Fintech e Insurtech, e intuir futuros desarrollos de este segmento, así como 
sus consecuencias para usuarios, reguladores y proveedores de infraestructuras. 

Entrevista sobre FINTECH...

Salvador Coll    
Vicerrector de Innovación y Transferencia en Universitat Poli-
tècnica de València 
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ingresos por actividades I+D+I, licenció 11 patentes, 
solicitó 27 nuevas patentes prioritarias, vendió 48 
licencias de software y presentó 31 soluciones a 48 
retos propuestos por empresas a través del progra-
ma de innovación abierta de la Comunitat Valenciana 
Innotransfer. Y en el programa de creación de spin-
offs SPIN UPV 2022 se presentaron 17 proyectos y se 
aprobaron cuatro nuevas empresas de estas caracte-
rísticas. Además, fueron 21 los proyectos de valoriza-
ción y prueba de concepto concedidos por la Agencia 
Valenciana de la Innovación y la Agencia Estatal de 
Investigación.

2.- La UPV es una Universidad muy vinculada con 
la innovación, y el equipo directivo de algunas Fin-
tech exitosas como Flywire salió de vuestras aulas. 
¿Cuál es el secreto del éxito? 

El caso de Flywire, fundada por talento UPV, es uno de 
los casos de éxito de empresas UPV, ya se convirtió 
en la primera start-up de origen español en el índice 
bursátil estadounidense de empresas de tecnología. 
La clave del éxito de start-ups con sello UPV como 
el de otras empresas creadas desde nuestro ecosis-
tema, pues ya son más de 1.000 en total, radica en 
las oportunidades que brinda la UPV como universi-
dad emprendedora. Tanto la formación a estudiantes, 
como los programas de financiación y actividades de 

emprendimiento e innovación punteros y vinculados 
a la empresa impulsados desde la Universitat permi-
ten animar y orientar a los jóvenes emprendedores 
a darle forma empresarial a sus ideas, modificar su 
realidad y aportar al entorno con su propia empresa. 

3.- ¿Qué supone para la UPV realizar este tipo de 
jornadas, en las que se dan a conocer testimonios 
empresariales y se pone en contacto a la Universi-
dad con las empresas?

Está en los fines de nuestra Universitat y su parque 
científico, la Ciudad Politécnica de la Innovación (CPI), 
la promoción y realización de congresos, seminarios 
y mesas redondas relacionados con el análisis tecno-
lógico y competitivo de empresas y sectores empre-
sariales con el fin de orientar su interactuación con la 
comunidad universitaria y del ecosistema emprende-
dor. Con ello se pretende impulsar y apoyar la crea-
ción de empresas de base tecnológica por parte de 
la comunidad de usuarios y asegurar a la comuni-
dad universitaria una formación en contacto directo 
con los problemas reales de entorno socioeconómico 
actual.

Curriculum Vitae 

Experiencia

- Vicerrector de Innovación y Transferencia Universitat Politècnica de València (UPV) 2021-Actualidad

- Profesor Asociado (UPV) 1993-Actualidad

- Director Ciudad Politécnica de la Innovación 2005-2021

Educación

- Babson College- Santander Universities-Babson Entrepreneurship & Innovation Symposium for RedEmprendia 
Fellows, Emprendimiento/Estudios sobre emprendimiento- 2016

- Universitat Politècnica de València (UPV)- Computer Science 1997 - 2005

- Universitat Politècnica de València (UPV) Electronics BEng, Electronics

Enlace de inscripción
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La FEBF participará en el Segundo Foro de 
Liderazgo Femenino 

La FEBF participará en el Segundo Foro de Liderazgo Femenino el 15 de Diciembre de 2023 en el Palacio de 
Congresos de València de 9:30 a 14:00 horas. 

Este Segundo Foro de Liderazgo Femenino, que nace con el objetivo general de visibilizar referentes del lide-
razgo femenino, mujeres que ocupan puestos de responsabilidad y que pueden servir de inspiración a otras 
mujeres, porque la idea es poner en valor el talento y liderazgo femeninos y evidenciar que las mujeres no tienen 
límites.

A través de mesas especializadas se tratarán cuestiones específicas relativas al liderazgo ejercido por las muje-
res en campos como la gastronomía, la investigación y la ciencia, la economía del conocimiento, el deporte o 
casos transversales de liderazgo en sectores más masculinizados.

Según el informe ‘Women In Business 2021’ de Grant Thornton, en España solo el 34% de los puestos directivos 
son mujeres, y en el caso de la Comunitat Valenciana, la cifra se reduce a un 26%. Ante estos datos, se observa  
como la paridad aún está lejos de alcanzarse en cuestiones de liderazgo.

Y esta cifra en España se recrudece al hablar de mujeres directivas en grandes empresas, donde las mujeres 
CEO son el 23%, un porcentaje que se reduce en 2 puntos respecto a 2020.

Por otro lado, según un estudio global de la Organización Internacional del Trabajo, las empresas con mujeres 
directivas tienen mayores beneficios. Concretamente, tres de cada cuatro empresas que han promovido la pre-
sencia de mujeres en cargos directivos han registrado un aumento de sus beneficios del 5% al 20%.

Es más, según este mismo estudio, las empresas resaltan que una mayor presencia femenina ayuda a atraer y 
retener a profesionales con talento, y produce mejoras en materia de creatividad e innovación.

Datos como estos nos muestran que hay muchas menos mujeres en puestos de liderazgo que hombres. Desde 
las Administraciones es necesario impulsar el cambio y trabajar para cerrar brechas como las que genera el 
fenómeno de los techos de cristal.
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La sostenibilidad aplicada en la vida cotidiana 
del ciudadano y la empresa desde el punto de 

vista financiero

¿Qué estrategias se pueden traza en materia de sostenibilidad en nuestro día a día, ya sea a nivel personal o 
empresarial? ¿Existe ayuda financiera que apoye los proyectos que deseamos emprender? Para responder 
a estas y otras cuestiones, José Fuster Andrés, director de Fondos Europeos y Sostenibilidad Territorial Este 
de Banco Sabadell, explica en el foro Finanzas para la Economía Doméstica cómo la entidad colabora con 
las empresas y en la vida cotidiana de las personas.

Tal y como explica el experto, «la sostenibilidad es la capacidad que tienen las generaciones presentes de 
satisfacer sus necesidades sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras para satisfacer las 
suyas, esto es, utilizar los recursos en la actualidad de manera sostenible en el tiempo para que las genera-
ciones futuras puedan seguir disponiendo y utilizando dichos recursos». Cabe destacar que la sostenibilidad 
también engloba «al equilibrio entre crecimiento económico, cuidado del medio ambiente y bienestar social. 
Por tanto, la sostenibilidad no está solamente relacionada con el medio ambiente, sino que engloba los cri-
terios definidos por las siglas en inglés ESG: Environmental (Medio Ambiente), Social (Bienestar Social) y 
Governance (Gobernanza)», matiza Fuster.

Y es precisamente lo que representan estas siglas sobre lo que se basa la estrategia financiera que persigue 
Banco Sabadell en lo que a sostenibilidad se refiere. ESG hace referencia a criterios utilizados para evaluar el 
impacto de las actuaciones en el medio ambiente, en la sociedad y en el gobierno de las empresas. «Como 
ejemplos podemos citar, en el caso del medio ambiente, todo lo relacionado con la eficiencia energética, la 
gestión de los residuos y el reciclaje o la reducción de emisiones de efecto invernadero. A nivel social, todo 
lo que tenga que ver con la diversidad, la inclusión social, la eliminación de las desigualdades o el respeto de 
los derechos humanos, y, por último, con respecto al gobierno de las empresas, son actuaciones encamina-
das a la transparencia y divulgación de información financiera o el cumplimiento de regulaciones y estánda-
res éticos, entre otros», señala Fuster.

La Firma Invitada
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Estrategias financieras personales

Banco Sabadell contribuye de forma activa a que los ciudadanos adopten un enfoque más sostenible en su vida 
cotidiana y para ello le orienta en su bienestar en ámbitos como la hipoteca verde. «Este tipo de hipotecas son 
las que concedemos a aquellas personas que van a a comprar, por ejemplo, un inmueble que tienen una cali-
ficación energética B o superior, y además tienen una mejor bonificación en precio con respecto a otro tipo de 
hipotecas», explica el directivo de la entidad financiera. Con las hipotecas verdes, la entidad también contribuye 
a la adquisición de electrodomésticos sostenibles o la instalación de placas solares, incluyendo la realización 
integral del servicio.

Banco Sabadell también pone el foco en las comunidades de propietarios cuando estas necesitan acometer la 
rehabilitación de fachadas. En estos casos, la entidad les acompaña en el proceso e identifican posibles ayudas 
además de dar soporte en su gestión y tramitación. Por otro lado, «cubrimos ámbitos que pueden entrar en la 
parcela profesional del cliente como en el caso de autónomos o empresarios en el renting de vehículos sosteni-
bles, ya sean híbridos o eléctricos puros».

La sostenibilidad en las empresas

«La sostenibilidad representa una grandísima oportunidad para que las empresas se diferencien de sus compe-
tidores», afirma Fuster. Desde Banco Sabadell identifican 6 grandes ventajas u oportunidades que representa la 
sostenibilidad para las empresas. 

1- En primer lugar, el ahorro en costes, lo cual es «la palanca principal para las empresas. En el contexto actual 
se hace casi imprescindible contar con mecanismos que nos permitan tener un ahorro energético o de consumo 
de agua que hagan más económica la producción y reduzcan los costes fijos». 

2- Por otro lado, se da lugar a establecer alianzas con otras empresas: «Las grandes empresas apuestan por la 
sostenibilidad y evalúan a sus proveedores por los mismos criterios, por lo tanto, a la hora de establecer contac-
tos y alianzas con otras empresas, vamos a tener más opciones de que nos elijan para trabajar conjuntamente 
si somos sostenibles», asegura el experto.

3- Fuster también destaca las subvenciones y contrataciones del sector público, que «van a ser cada vez más 
exigentes con los requisitos de sostenibilidad». Asegura que «los mejores adaptados jugarán con ventaja. En 
algunas licitaciones, si no en todas, ser sostenible ya puntúa como uno de los requisitos para ser elegibles para 
realizar trabajos para la Administración».

4- El experto aboga por la idea de «la reputación vende», y es que cada vez más los consumidores tienen en 
cuenta la sostenibilidad en su proceso de compra. «Compartir valores con ellos es una ventaja respecto a la 
competencia», sentencia.

5- Otra de las ventajas que resalta Fuster sobre el hecho de que las empresas adquieran una perspectiva más 
sostenible es el aspecto normativo. Ante esto, el directivo apuesta por «anticiparse a las normativas europeas» 
y asegura que «si somos capaces de anticiparnos al tsunami regulatorio en materia de sostenibilidad que va a 
venir desde Europa, nos vamos a encontrar en una mejor posición respecto a nuestros competidores llegado el 
momento de adaptarnos al nuevo entorno regulatorio. Por otra parte, si antes nos adaptamos, antes reducimos 
posibles riesgos, así como sus posibles impactos».

6- Finalmente, Fuster destaca el acceso a nuevos mercados. Así, «ser sostenible nos va a permitir acceder a 
mercados clave como la economía circular, energías renovables, nuevas tecnologías, etc».

Financiación sostenible que cumple con las demandas sociales y medioambientales

Con el fin de acompañar a sus clientes en el camino de la sostenibilidad, Banco Sabadell cuenta con la finan-
ciación sostenible, entendida esta como aquella en la que «se integran criterios medioambientales, sociales o 
de gobernanza (ESG) y que busca generar un beneficio, un impacto directo en dichos aspectos tanto al cliente 
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como a la sociedad», tal y como explica José Fuster Andrés, director de Fondos Europeos y Sostenibilidad 
Territorial Este de Banco Sabadell.

Dentro de esta vertiente, la entidad propone a sus clientes dos tipos de tipos de financiación sostenible. Por 
un lado se encuentra la Financiación con aplicación Sostenible, referida a la financiación sostenible pura», 
comenta el directivo de Sabadell. Es decir, aquel préstamo utilizado íntegramente para financiar o refinanciar 
de manera total o parcial un proyecto verde o social, y por tanto tiene un impacto directo en el medio ambien-
te o en el bienestar social. De esta forma, el préstamo verde es todo aquel préstamo solicitado para ener-
gías renovables, prevención y control de la contaminación, gestión de residuos, tratamiento y gestión del agua, 
construcción verde o eficiencia energética, por ejemplo.

Desde el punto de vista social, este tipo de préstamos se podrá solicitar para proyectos de vivienda asequibles, 
planes de inclusión social, lucha contra la violencia de género y promoción de la igualdad de oportunidades, 
ayudas relacionadas con los servicios municipales de salud o la construcción de hospitales públicos.

Como destaca Fuster, «en la Financiación con aplicación Sostenible, lo realmente importante es la Aplicación 
de los Fondos, es decir poder verificar que los fondos van destinados a aquella finalidad verde o social para la 
que han sido solicitados».

Por otro lado, Banco Sabadell pone a disposición de sus clientes la Financiación vinculada a Sostenibilidad. «En 
este tipo de financiación tienen cabida muchos más proyectos, es más sofisticada y se utiliza generalmente 
por empresas de mayor tamaño», explica Fuster. Este tipo de financiación se caracteriza por su flexibilidad, 
ya que puede ser usada para un amplio abanico de finalidades, pero debe ir ligada a la consecución de unos 
objetivos sostenibles. «Vinculamos el préstamo que Sabadell te da con tu estrategia de sostenibilidad, y de esa 
manera conseguimos incentivar el cumplimiento de la estrategia de tu empresa. Si cumple con el objetivo reci-
be una bonificación y si no cumple se le deja el tipo de interés como se pactó inicialmente».

Artículo publicado en www.información.es

Curriculum Vitae 

Experiencia

- Director de Fondos Europeos y Sostenibilidad Territorial EsteDirector de Fondos Europeos y Sostenibilidad Territo-
rial Este- Banco Sabadell 2021-Actualidad

- Dirección Equipo Comercial de Gestión Activa de Banca Personal-2016- 2021 

Educación

- Licenciado en Administración y Dirección de Empresas - Universitat de València 1999 - 2005

- Máster en Asesoría Financiera y Tributaria  - Universitat de València 2007 - 2008

- Experto Europeo en Sostenibilidad y Responsabilidad Social- Asociación Española para la Calidad - 2022-2023



46

ACTUALIDAD

www.afinsgr.es
info@afinsgr.es

961 111 199
Llegar donde nadie más llega
es nuestro mejor Aval

Descubre la financiación
más ventajosa para tus inversiones.

Línea bonificada del
Instituto Valenciano de Finanzas 
con aval de afín-SGR.
Exclusiva para micropymes y pymes
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Entrevista sobre la plaza financiera 
valenciana a ...

José Soriano   
Decano del ICAV 

1.- En su opinión, ¿En qué factores estratégicos 
se apoya el crecimiento de la Comunidad Valen-
ciana?

Es de todos conocido que nuestra comunidad tiene 
como soporte de su riqueza el turismo, las indus-
trias de automoción y en la agricultura. Desde 
luego que el crecimiento debe partir de esos sec-
tores y ampliarse a aquellos de los que somos, 
desde hace décadas, referencia mundial, sin per-
der de vista ese carácter emprendedor, dinámico 
y fundamental de la pequeña y mediana empresa 
y de las exportaciones, con el puerto de Valencia y 
su necesaria ampliación a la cabeza. La seguridad 
jurídica para las empresas que invierten en nuestra 
comunidad y una justicia dotada de medios para 
que sea ágil y rápida son elementos indispensables 
para que se consolide un crecimiento y se atraigan 
nuevas inversiones.

2.- ¿Cómo ve las empresas de la Comunidad 
Valenciana en los próximos años?

Depende mucho del cada sector. En estos momen-
tos el coste de la energía está afectando grave-
mente a la industria en general, que no puede 
competir en igualdad de condiciones con otros 
países, lo mismo que nuestra agricultura sufre la 
competencia extranjera. La supervivencia de las 
empresas con dificultades va a depender en gran 
medida de las políticas fiscales que se adopten por 
la nueva administración, así como de las ayudas 
públicas y la simplificación de los trámites buro-
cráticos. De nuevo la agilidad y la seguridad jurídi-
ca.

3.- ¿Cuáles deberían ser las principales palancas 
y agentes de crecimiento?

Solo se puede crecer y crear empleo creando 
un espacio atractivo para la creación de nuevas 
empresas que puedan atraer  no solo la  inversión 
extranjera sino la creación de las tan necesarias, y 
olvidadas, PYMES. Nuestro clima y nuestra envi-
diable posición geográfica debería ir acompañada 
de la obligada limitación a las trabas administrati-
vas para la constitución de sociedades y la cumpli-
mentación de los innumerables trámites adminis-
trativos que se precisan para iniciar una actividad. 
Del mismo modo algunas infraestructuras deben 
ser mejoradas, como por ejemplo nuestros puer-
tos, que empiezan a estar desbordados. Desde 
luego esa reivindicación historia de ese corredor 
mediterráneo sería, sin duda, un factor principal 
como palanca de crecimiento. Limitación de trámi-
tes burocráticos, fiscalidad justa, seguridad jurídica 
y mejora y ampliación de infraestructuras básicas 
creo que serían la clave para ese necesario creci-
miento

4- ¿Considera necesario e imprescindible el sec-
tor financiero para el desarrollo económico de 
nuestra Comunidad? ¿Por qué?

Sin recursos económicos las empresas no pueden 
desarrollar sus proyectos ni crecer, pero tampoco 
los ciudadanos pueden acceder a determinadas 
compras o inversiones, es por ello por lo que nues-
tro desarrollo económico depende siempre de un 
sector financiero potente y que sea capaz de adap-
tarse y entender las necesidades de nuestro tiem-
po.
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5.-  ¿Cómo deben afrontar las empresas de la 
Comunidad Valenciana la era post- Covid?

La pandemia ha supuesto un duro golpe para la 
economía mundial y específicamente para la de la 
Comunidad Valenciana, pero nos ha ofrecido nue-
vas posibilidades para poder innovar. Solo pueden 
sobrevivir las empresas que sepan adaptarse a 
una realidad cada vez más cambiante y creo que la 
clave está en la flexibilidad, suceda lo que suceda.

6.- ¿Cómo se ha de vender la Comunidad Valen-
ciana a nuestros visitantes e inversores?

Principalmente Nuestra Comunitat es, en sí 
misma, enormemente atractiva para ser visitada. 
La variedad de nuestros paisajes, nuestras ciuda-
des y monumentos, nuestra historia y tradiciones 
o nuestra gastronomía nos hacen única. A ello se 
debería añadir ese carácter y esa característica de 
Comunidad hospitalaria para todos, también para 
las empresas que quieran invertir y generar riqueza.

 7.- ¿Cree que es importante la promoción de la 
economía sostenible en la Comunidad Valenciana 
?

La sostenibilidad es un argumento que está muy 
de moda en los últimos tiempos. Es vital, pero 
tenemos que huir de estereotipos interesados. De 
hecho, el concepto de sostenibilidad en sí mismo 
es tan amplio que prácticamente cualquier desa-
rrollo con sentido común cabe en él.

8.- ¿Cuál es su opinión sobre la labor realizada 
por la Fundación de Estudios Bursátiles y Finan-
cieros a lo largo de sus 30 años de existencia?

La Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros 
hay realizado una labor muy importante duran-
te las últimas tres décadas en difundir la cultura 
financiera en la sociedad y formar profesionales 
para asesorar a las empresas en obtener la mejor 

financiación posible para desarrollar los proyec-
tos empresariales y el emprendedurismo. Esto sin 
duda ha contribuido a que la Comunidad Valencia-
na pueda contar hoy en día con este tejido empre-
sarial que nos hace singulares.

9.- La Fundación de Estudios Bursátiles y Finan-
cieros entrega con carácter anual un Premio de 
Divulgación Financiera. ¿Qué opina sobre esta ini-
ciativa?

Es una gran iniciativa. Supone un aliento para 
quienes se esfuerzan en aumentar los canales de 
divulgación de aspectos financieros que deben ser 
conocidos con precisión para tomar buenas deci-
siones. Es un estímulo más para hacer bien las 
cosas y un reconocimiento para quienes efectiva-
mente hacen bien su trabajo.

10.- ¿Cree que ha aumentado la cultura financiera 
de la sociedad valenciana durante los últimos 30 
años?

Sin duda. Estamos en un mundo con exceso de 
comunicación en el que día a día se nos ofrecen 
todas las posibilidades para acceder a datos de 
todo tipo, pese a ello, la información financiera cada 
vez más se transmite de forma accesible y además 
al ser algo necesario para el día a día el mensaje 
llega al usuario. De todas formas, una simplifica-
ción de los mensajes sería bienvenida para mejorar 
la claridad y la transparencia.

Más información
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Curriculum Vitae 

Colegiado ejerciente,

Perteneciente al Ilustre Colegio de Abogados de Valencia, desde febrero del año 1998.

Ejerciendo, en exclusiva, la especialidad en Derecho de Familia en despacho propio.

El ejercicio profesional ha sido compatibilizado con las funciones de profesor en la Facultad de Derecho de la Uni-
versidad de Valencia, en el Master de Abogacía, en los cursos 2013-14, 2014-15, 2015-216, 2016-17, 2017-18, 
2018-19 y 2019-20.

Docente en el Master de Abogacía en la Facultad de Derecho de la Universidad Católica de Valencia, en los cursos 
2018-2019, 2019-2020, 2020-2021, 2021-2022 Y 2022-2023 y en el Grado de Derecho desde el curso 2020.

En ambas facultades impartiendo la materia correspondiente a Derecho de Familia.

Profesor de la Escuela de Practica Jurídica del Ilustre Colegio de Abogados de Valencia, impartiendo la asignatura 
de Derecho de Familia, en los cursos 2011-2013 y 2012-2014, hasta su desaparición en ese año 2014.

Coordinador, director y docente en el Titulo de Experto en Derecho de Familia que, desde el curso 2016 y hasta la 
actualidad, se imparte de forma anual en el Ilustre Colegio de Abogados de Valencia.

Profesor en el curso del Turno de Oficio y habitual, desde el año 2009, en cursos, conferencias y congresos de Dere-
cho de Familia.

Miembro de la Junta de Gobierno del Ilustre Colegio de Abogados de Valencia, entre los años 2011 a 2014 como 
Diputado 7º; entre los años 2015 y 2016 como Diputado 1º y desde 2016 y hasta el año 2020 como Secretario de 
aquella corporación y, desde enero de 2023, Decano del Colegio de Abogados de Valencia.

Desde el año 2016 y hasta el año 2022 igualmente, Secretario del Consejo Valenciano de Colegio de Abogados, 
Consejo que agrupa a los ocho Colegio de esta Comunidad Autónoma.

Ponente en distintos foros, congresos y encuentros de Derecho de Familia.

Miembro, como académico, de la Real Academia Valenciana de Jurisprudencia y legislación desde dos mil diecio-
cho como académico ordinario y desde el presente año dos mil veintitrés como académico de número.



ALUMNI



52

ACTUALIDAD

Entrevista Alumni de la FEBF...

Lamberto V. Albelda Duato  
Antiguo alumno del Máster en Asesoría Jurídica de Empresas

Consultor jurídico laboral, GRA CONSULTORES 

1. ¿Qué le llevó a estudiar el Máster en Asesoría 
Jurídica de Empresas de la FEBF?

Necesidad de especialización, salidas profesio-
nales, prestigio, destino. Iba buscando un doble 
postgrado y fortuitamente en una feria universitaria 
de estudios y salidas profesionales, descubrí este 
Máster de mano de la estimada Dña. Isabel Gimé-
nez. Me atrajo enormemente lo que me planteaba, 
siendo en aquel momento el temario y sus salidas 
profesionales. Posteriormente, tras investigar sobre 
el Máster y preguntar a compañeros abogados, 
tomé la decisión sin margen de duda. Dicen que las 
casualidades no existen, y a veces, convienen.

2. ¿Profesionalmente, que le ha aportado el citado 
postgrado?

A título personal, cursar este postgrado me ha pro-
porcionado un sorprendente incremento de conoci-
mientos, una visión holística del Derecho de empre-
sa, un networking insuperable y un vasto abanico 
de oportunidades profesionales. Si debo establecer 
una clasificación; en primer lugar: diría que me ha 
aportado una evolución formativa muy significa-
tiva, plasmándose en la obtención de unos cono-
cimientos desconocidos hasta la fecha, aplicados 
en alineación pareja con su desarrollo práctico. En 
segundo lugar: un networking increíble, basado en 
la relación cercana con los mayores profesionales 
de las firmas más prestigiosas del contexto jurí-
dico actual. Networking que se extiende también 
al factor que sitúo en tercera posición: unos gran-
des compañeros. Para mí ha sido como abrir una 
nueva puerta en muchos ámbitos, debemos tener 
presente que las puertas que abrimos y cerramos 
cada día, deciden las vidas que vivimos.

3. ¿Qué consejo daría a otros abogados que quie-
ran especializarse?

Que sea cual sea su proyecto de especialización, 
cursar este Máster siempre sería la mejor opción. 

Desde luego, si su intención es el desarrollo pro-
fesional en Derecho de empresa (sea en la dimen-
sión que sea), no hay opción igualable en toda la 
Comunidad Valenciana y escasas equiparables en 
el resto de España. Pero aun no siendo esta su pre-
ferencia, cursarlo es también es la mejor decisión 
posible, dado que aporta a cualquiera una visión y 
percepción de la realidad jurídica de la que se care-
cía previamente. Como comentaba antes, es como 
abrir una puerta de posibilidades, que solo se abrirá 
para aquellos que sean lo suficientemente valien-
tes como para llamar.

La interrelación entre el sistema de trabajo, el 
networking y abarcar tantas ramas del conoci-
miento (de forma integral en la afección al mundo 
de la empresa), es algo que sorprenderá a cual-
quiera que curse el Máster, al igual que me sucedió 
a mí y al resto de mis compañeros de promoción. 
La prueba fehaciente -no sorprendente tras cursar 
el Máster -, es que la mayoría de los grandes pro-
fesionales de los mejores despachos y empresas 
actuales, han sido antiguos alumnos de este Más-
ter. ¿Casualidad?

Tanto quien tenga dudas sobre su ámbito de espe-
cialización, como aquel que albergue inequívoca 
certeza sobre la especialización en Derecho de 
empresa, mi consejo es que no dude en cursar este 
Máster si tiene la posibilidad: es un auténtico pri-
vilegio. No hay que olvidar, que a veces uno realiza 
un hallazgo cuando no lo está buscando.
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4. ¿Qué destacaría de sus prácticas? 

Destacaría el trato familiar, la integración, flexibili-
dad, cercanía, y la disposición en hacerme aprender. 
En todo momento me sentí como un miembro más 
del despacho, y como tal, me asignaban asuntos 
completos de mi preferencia. Podía elegir asuntos 
y tenían en cuenta aquello que más me interesaba. 
Los asuntos eran de nivel y se alineaban totalmente 
con el objeto de la asesoría jurídica de empresa. No 
puedo entender mejores prácticas que las que reali-
cé en este Máster, siendo a mi juicio, las mejores de 
otras muchas que había realizado hasta el momento. 
Solo albergo buenos recuerdos y palabras de grati-
tud.

5. ¿Qué es lo que más le ha ayudado del Máster en 
Asesoría Jurídica de Empresas a la hora de desarro-
llar su carrera profesional?

Me ha ayudado la visión práctica que tienen los gran-
des expertos en cada materia específica. Sus con-
sejos cercanos, versados en el dilatado desarrollo 
de la actividad jurídica -más allá de la teoría-, cierta-
mente me han calado y es algo que tengo presente 
en cada momento. En nuestros estudios de grado y 
otros másters, todo suele transmitirse mediante cla-
ses teóricas magistrales. Sin desmerecer a lo preci-
tado, en este Máster esto se combina desde el primer 
momento con su aplicación práctica. En el Máster 
nos reiteran la enseñanza de “que nos suenen las 
alarmas”, cuando estemos trabajando en una mate-
ria. Tenían razón, porque es algo que aprendí y ya me 
ha servido de mucho en mi incipiente práctica profe-
sional.

6.¿Qué cree que es más decisivo para el desarrollo 
de un abogado, apostar por la formación o intentar 
ganar experiencia profesional?

Lo decisivo es tener claro que ambas cosas van de la 
mano y están estrechamente unidas, formando parte 
de una unidad casi indisoluble. Es imposible apostar 
por la formación sin un desarrollo práctico a la par: 
la balanza debe de estar siempre compensada en la 
medida de lo posible. Precisamente el abogado, no 
puede restringirse a una dilatada formación, sin una 
progresiva y equilibrada práctica que desarrolle los 
conocimientos adquiridos. La formación es esencial, 
hay que apostar siempre por ella, y nunca dejar de 
formarse. Pero el desarrollo de esa formación, solo 
puede desplegarse mediante la ganancia de expe-
riencia profesional. Como abogados, se nos exige 
una formación permanente. Animo a los estudiantes, 
a que lo tengan presente e intenten hacer prácticas 
siempre que les sea posible, para poner en prácti-

ca los conocimientos adquiridos: así se consolidan, 
refuerzan e incluso incrementan. La balanza debe de 
estar en equilibrio, ya que en el equilibrio entre ambas 
está la virtud. 

7.En referencia al mundo empresarial, en su opinión 
¿Qué cambios legislativos deberían realizarse para 
ser más competitivos

Parafraseando a Winston Churchill: “cambiar no 
siempre equivale a mejorar, pero para mejorar, hay 
que cambiar”. 

Desde mi humilde punto de vista, el legislador debe-
ría de ser más rigorista, analizar la realidad preexis-
tente, realizar profundos estudios previos valorando 
los efectos y afección real de una Ley al promulgarse. 
Espero no ser osado al decir que este, es un senti-
miento general compartido entre los profesionales 
del Derecho. Es conocido por todos que quizás es 
demasiado precipitada la celeridad con la que se eva-
cuan excesivas leyes, hecho que obra en detrimento 
de una analítica más profunda sobre las necesidades 
reales preexistentes, y si esa normativa tendrá los 
efectos deseados. Esto se percibe claramente obser-
vando ramas del Derecho como la Laboral, en la que 
sobre una misma Ley General de la Seguridad Social 
se han obrado ya desde 2015, la ingente cantidad de 
cuarenta y cuatro modificaciones (de ellas trece en 
un único año -el 2022-, y nueve respectivamente en 
2020 y 2021). Deberían sonarnos las alarmas de que 
algo no estamos haciendo bien.

No obstante y dicho esto, la economía es la base de 
todo. Y a este eje basilar le son de directa afección 
las medidas y normativa de orden tributario o fiscal. 
Sin ser mi segmento de especialización, diría que los 
cambios normativos se han de dirigir principalmen-
te a este ámbito, pero bien enfocados, con sumo 
rigor analítico. Deberían de traducirse en mayores 
beneficios fiscales para PYMES e incentivos para la 
creación, mantenimiento y expansión de todos los 
agentes económicos. Si la economía prolifera de una 
forma bien enfocada, todos salimos beneficiados. 

8.¿Cuáles son sus mejores recuerdos de la etapa 
vivida junto a la Fundación de Estudios Bursátiles y 
Financieros?

Son tan numerosos que cuesta quedarse exclusi-
vamente con uno. Por un lado, posicionaría el nivel 
estelar del profesorado, hecho que hacía despertar en 
cada clase una pasión por cualquier materia, desean-
do ver que nos depararía la siguiente. Por otro lado, 
las visitas a los despachos de mayor prestigio, en los 
que se nos trataba con una cercanía y familiaridad 
encomiable, digna de mención.  Pero si tuviera que 
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elegir algo concreto, se orientaría hacia mis compa-
ñeros. Jornadas intensas de clase, que gracias a ellos 
acabaron convirtiéndose en un placer, estar como en 
casa, estar junto a la familia. Noches de sacrificio ulti-
mando la entrega de prácticas, poniendo en común 
nuestras impresiones…todo un recuerdo nostálgico 
para obtener un gran beneficio, para consolidar unas 
increíbles relaciones. Sin ellos, nada hubiera sido lo 
mismo.

9. ¿Cómo ha sido la relación con sus compañeros de 
clase?

Espontánea, extraordinaria, familiar, insustituible e 
imperecedera. Al ser un grupo reducido, acabamos 
estableciendo una relación muy cercana (hecho que 
ahora he ido comprobando es común en todas las 
promociones). Compartíamos mucho, nos ayudá-
bamos entre nosotros, acabamos siendo como una 
pequeña familia, sembrando los cimientos de una 
relación perdurable que mantenemos a día de hoy, y 
seguramente continuará durante el resto de nuestras 
vidas. Como ya he comentaba en una pregunta ante-
rior, creo que el networking del Máster no se restrin-
ge en exclusiva a despachos y profesores, sino que 
se extiende también al ámbito de los compañeros. La 
Fundación hace una gran labor, porque los alumnos 
que sienta frente a la pizarra son una también una 
auténtica mina de talento (tanto intelectual como per-
sonalmente). 

10. ¿Cuál sería su consejo para un estudiante inte-
resado en derecho mercantil?

Que no busque más: no va a poder encontrar un post-
grado en el que pueda encontrar mayor satisfacción. 
Es el fuerte del Máster, absolutamente increíble. Esta-
mos frente a un Máster centrado en el Derecho de 
empresa y no debemos elidir que la esencia teleololó-
gica de la empresa, es el actividad del comercio. Sería 
inconcebible que pasara desapercibida esta rama del 
Derecho en el programa. De adverso es el núcleo más 
potente del Máster, y se abordan todas y cada una de 
sus ramificaciones, de la mano de grandes maestros 
en cada una de sus especialidades.

Tras investigar, pocos másters ofrecen una forma-
ción tan extensa, completa y sólida en esta materia. 
A mí era de lo que menos me gustaba en la carrera y 
en el tracto del Máster, desarrollé una especial afini-
dad y pasión hacia esta rama del Derecho. Descubres 
cosas de Derecho mercantil que no sabías ni que 
existían, que aplicas a la práctica de la mano de unos 
profesionales de tan alto nivel que no decepciona ni a 
los más reacios. 

Lamberto Albelda recogiendo su título del Máster en Asesoría Jurídica de Empresas en el Acto 
de Clausura /Apertura 2022- 2023
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Curriculum Vitae 

EXPERIENCIA LABORAL

•  ACTUALMENTE: Consultor jurídico laboral – GRA CONSULTORES (desde septiembre 2022).  

•  Supra Legit Lawyers (2022)

•  Minea Iuris Abogados (2020-2021).

•  Calero Guillén Abogados, SLP (2019-2020).

•  Registro Mercantil de Valencia [Seleccionado BECA]. 2017

•  Ayuntamiento Cullera Departamento Urbanismo [Seleccionado BECA Diputación].

FORMACIÓN ACADÉMICA

•  Apto en capacitación para el ejercicio de la Abogacía.

•  Máster Universitario Acceso Abogacía [Universidad Católica de Valencia] (calificación 9.02).

•  Máster de Asesoría Jurídica de Empresa [FEBF] (calificación 8.86).

•  Grado en Derecho [Universidad de Valencia Estudio General].

•  Grado elemental y medio piano [Conservatorio profesional música Valencia].

RECONOCIMIENTOS Y MÉRITOS

•  Presidente honorífico vitalicio. ELSA Valencia [ONG: The European Law Student Association].

•  Accesit al merito académico [otorgado por la Academia Internacional de las Ciencias, Tecnología, Educa-
ción y humanidades]. 2015

•  Accesit al mérito universitario [otorgado por la Academia Internacional de las Ciencias, Tecnología, Educa-
ción y humanidades]. 2016.

PRO BONO

•  ELSA VALENCIA (ONG: The European Law Students Association). Presidente, tesorero y VP Seminarios & 
conferencias. 5 años
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BROSETA celebró el evento de conmemoración del 
primer aniversario en Barcelona, plaza en la que abrió 
oficina en enero de 2022 y con la que la Firma dio 
un paso más en su crecimiento y posicionamiento 
nacional.

En la presentación del acto participaron Manuel Bro-
seta, presidente de BROSETA; y Toni de Weest Prat, 
socio y director de la oficina de BROSETA en Barce-
lona; y además contó con la intervención de Ángel 
Simón, presidente de Agbar y senior vicepresident 
de Iberia & Latam de Veolia, invitado para la ocasión 
como directivo y empresario al frente de una com-
pañía ligada al tejido productivo catalán y abierta al 
mundo.  Asimismo contó con el saludo de la Ilma Sra. 
Dª Mª Eugènia Gay, Segunda Teniente de Alcalde del 
Ayuntamiento de Barcelona y personalidad ligada al 
mundo jurídico.

Para Manuel Broseta, el aniversario en Barcelona “es 
motivo de alegría y de ilusión, y sobre todo de agra-
decimiento, con el que celebramos nuestra presen-
cia en una plaza de intensa actividad empresarial, y 
la incorporación hace más de un año de un equipo 
de personas, compañeros y amigos, que comparten 
nuestra cultura, nuestros valores y nuestra visión de 
futuro”. Asimismo, realizó un agradecimiento especial 

a Rosa Vidal, socia directora de la Firma y presente en 
el acto, a quien atribuyó el éxito del proyecto junto a 
Toni de Weest Prat, quien ha liderado este reto de cre-
cimiento para la Firma desde la dirección de la oficina 
de Barcelona.

El presidente de BROSETA hizo hincapié en el origen 
valenciano del despacho, y realizó un repaso por la 
historia y la cultura compartida entre la Comunidad 
Valenciana y Cataluña, con puntos de encuentro de 
un pasado común que aplica en lo jurídico, en lo cul-
tural, lo gastronómico o lo artístico, entre otras face-
tas. Asimismo proyectó esa hermandad al presente, 
con la similitud de la naturaleza de los tejidos empre-
sariales, eminentemente empresas familiares que 
crecen desde cero y acaban internacionalizándose, 
algo que ocurre en ambos territorios.

En su intervención, Manuel Broseta hizo referencia 
también “al triángulo Madrid-Barcelona-Valencia, las 
tres principales ciudades de España, donde la firma 
cuenta con sedes físicas, y que conoce, entiende y 
domina jurídica y empresarialmente, como valor aña-
dido a su servicio”.

Celebración del primer aniversario de Broseta en Barcelona

BROSETA celebra su primer aniversario en  
Barcelona 
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Andersen integra DAYA Abogados

Andersen ha alcanzado un acuerdo con DAYA Aboga-
dos por el cual este Despacho se integra en el proyec-
to de la firma internacional, que da un paso más en su 
estrategia de expansión en España. Con esta incorpo-
ración, se amplían capacidades y equipos en la oficina 
de Madrid, con gran incidencia en el Departamento de 
Fiscal.

El nuevo equipo está compuesto por más de 30 per-
sonas y es liderado por el que fuera fundador del des-
pacho, Javier Artíñano, que se incorpora al área de 
Fiscal, a la que también se une Pablo Gómez-Acebo 
como socio. Lo hace con esta misma condición Ali-
cia Fuertes en el Departamento de M&A. Junto a ellos, 
también se integran como figuras relevantes Ale-
jandro Miguélez y Miguel Ángel Sánchez en Fiscal; 
Tomás Cortázar y Silvia Vázquez en Laboral, Begoña 
Power en Mercantil y Gonzalo Bonany en Procesal. 
Todos ellos cuentan con una larga trayectoria en el 
asesoramiento legal y fiscal y coadyuvarán al desa-
rrollo de cada una de las áreas de práctica a las que 
se incorporan.

Con esta integración, el Despacho supera los 320 
profesionales (abogados y economistas) en Espa-
ña, ampliando capacidades y reforzando las siner-
gias entre todas las áreas de la Firma. La operación 
se enmarca en el proceso de expansión iniciado por 

el Despacho con la aprobación del Plan Estratégico 
2021-2023, que “ha ido superando ya todos los hitos 
marcados y busca situar a la Firma entre las primeras 
del mercado legal en España”.

Así lo han explicado José Vicente Morote e Íñigo 
Rodríguez-Sastre, Socios Directores de Andersen en 
Iberia, que han destacado que “integramos un des-
pacho con una trayectoria impecable de más de 30 
años, con una altísima calidad técnica y que nos per-
mite seguir impulsando nuestra oficina de Madrid y, 
en particular, el área de Fiscal, que suma 12 nuevos 
profesionales hasta superar las 60 personas en Espa-
ña”. “Se trata de un departamento clave que supone 
el 20% del volumen de negocio del Despacho y que 
queremos seguir potenciando con la superespeciali-
zación en el área”, han aseverado.

Por su parte, Javier Artíñano ha resaltado su satisfac-
ción por esta unión que permite “ofrecer a los clientes 
un asesoramiento más amplio, con capacidades en 
todas las áreas y una cobertura nacional e internacio-
nal sin igual, al tiempo que supone un nuevo impulso 
para el equipo, que se incorpora a una de las firmas 
más dinámicas del mercado que les brinda nuevas 
oportunidades para la gestión de asuntos y servicios”.

Los socios directores de Andersen con el equipo de DAYA Abogados
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La entidad financiera cooperativa Caixa Popular y 
la Red de Institutos Tecnológicos de la Comunidad 
Valenciana (REDIT) anuncian un acuerdo de colabo-
ración con el objetivo de fomentar la innovación, la 
investigación y el desarrollo tecnológico.

El Presidente de REDIT, Fernando Saludes, y el Direc-
tor General de Caixa Popular, Rosendo Ortí, han fir-
mado el nuevo convenio que establece una estrecha 
colaboración entre ambas entidades para promover 
el crecimiento sostenible y la competitividad de las 
empresas en la Comunidad Valenciana.

Caixa Popular ofrece a los institutos tecnológicos y 
empresas asociadas a REDIT una amplia gama de 
productos y servicios financieros adaptados a sus 
necesidades, con condiciones preferenciales y aseso-
ramiento especializado.

Pone a su disposición además los Fondos Next Gene-
ration EU (NGEU) para impulsar su recuperación y 
modernización y ofrece junto a INNOVATE 4.0 el ser-
vicio gratuito de asesoramiento, gestión y tramitación 
de ayudas públicas para las empresas, comercios y 
autónomos. También dispondrán de los servicios 

de consultoría de seguros o el servicio de Comercio 
Exterior.

Ambas instituciones están convencidas de que esta 
colaboración contribuirá al fortalecimiento del tejido 
empresarial valenciano, promoviendo la continuidad y 
el crecimiento de las empresas valencianas.

REDIT es una asociación sin ánimo de lucro que agru-
pa a los once institutos tecnológicos de la Comuni-
dad Valenciana en los que trabajan actualmente más 
de 2.000 investigadores del ámbito científico tecnoló-
gico. Con más de 15.500 clientes durante el ejercicio 
pasado, la gran mayoría de ellos pymes y micropy-
mes, es la red nacional que apoya a más empresas 
en sus proyectos de I+D+i.

Por su parte, Caixa Popular, con más de 40 años de 
historia, ofrece un modelo de banca de proximidad, 
con valores y con una sensibilidad social que la dife-
rencia del resto de entidades. Destaca por la gestión 
transparente y profesional y por su solvencia. Una 
cooperativa que crece y basa este crecimiento a 
seguir generando riqueza local.

Caixa Popular y REDIT firman un convenio de 
colaboración para fomentar la innovación y 
el desarrollo tecnológico

Representantes de Caixa Popular y de la Red de Institutos 
Tecnológicos de la Comunidad Valenciana
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Consum presenta su red de tiendas neutras 
en CO2, iniciativa pionera en la distribución 
alimentaria

Consum ha presentado su red de tiendas neutras, 
una iniciativa pionera en el sector de la distribución 
alimentaria que tiene como objetivo reducir y com-
pensar las emisiones de sus establecimientos, dentro 
de su estrategia de descarbonización con horizonte 
2030. AENOR ha verificado la compensación de un 
total de 3,78 toneladas de C02 correspondientes a las 
emisiones de 80 supermercados Consum de Comu-
nitat Valenciana (44), Cataluña (21), Castilla-La Man-
cha (7), Región de Murcia (6) y Andalucía (2).

La Cooperativa ha presentado esta mañana la iniciati-
va en el supermercado del Paseo de la Cuba de Alba-
cete, uno de los establecimientos que forma parte de 
la red de tiendas neutras. En el acto han participado el 
alcalde de Albacete, Manuel Serrano, la consejera de 
Economía, Empresas y Empleo del Gobierno de Cas-
tilla-La Mancha, Patricia Franco, el director de AENOR 
en Comunitat Valenciana, Salvador Ibáñez Moscardó, 
el director de Gestión de Tiendas de Consum, Antonio 
Rodríguez y el director de Relaciones Externas de la 
Cooperativa, Javier Quiles.

Todas estas tiendas disponen de energía de fuentes 
renovables, mobiliario frigorífico eficiente con neveras 
verticales que supone un ahorro del 50% e ilumina-
ción led en todas las dependencias. Gracias a la apli-
cación de estas medidas se ha conseguido reducir 
las emisiones de estas tiendas, que en 2015 se esti-
maban en 150 toneladas de C02 cada una.  Las 3,78 
toneladas que generan ahora de forma conjunta, se 

compensan con créditos de carbono de un bosque 
de pinos y encinas situado en Madrigueras (Albacete) 
inscrito en el proyecto de absorción del Registro de 
Huella de Carbono del Ministerio de Transición Ecoló-
gica y Reto Demográfico.

Estrategia de descarbonización

“En Consum mantenemos nuestra apuesta firme por 
la descarbonización y por eso presentamos la prime-
ra red de tiendas neutras de la distribución alimenta-
ria. Se trata de 80 tiendas con medidas específicas 
de ahorro y eficiencia que ya tenían emisiones muy 
bajas y que compensan esas bajas emisiones con 
créditos de carbono”, explicó el director de Relaciones 
Externas de la Cooperativa.

La Cooperativa tiene como objetivo extender el pro-
yecto a más tiendas hasta 2030 dentro de su estrate-
gia de descarbonización y gracias a las nuevas aper-
turas, reformas y ampliaciones que se realicen en los 
próximos años. Se trata de una iniciativa innovadora 
en materia climática, que supone el primer paso para 
conseguir el objetivo de 0 emisiones directas, que 
incluye las procedentes de los vehículos de la orga-
nización y las generadas por las fugas de gases refri-
gerantes (alcance 1) y las emisiones asociadas a la 
producción de la electricidad que necesita para ejer-
cer su actividad (alcance 2).

Consum presenta su red de tiendas neutras
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Cuatrecasas retoma el foro Women in 
Business con la Inteligencia Artificial 
como protagonista

Cuatrecasas ha celebrado la 7ª edición de su foro de 
debate Women in Business, dirigido a mujeres empre-
sarias, directivas y consejeras. El encuentro ha teni-
do lugar este 19 de octubre en su oficina de Madrid 
y, como tema central, ha abordado ante más de 90 
asistentes el impacto de la Inteligencia Artificial en los 
modelos de negocio y las herramientas necesarias 
para llevarlos al éxito empresarial. 

Bajo el epígrafe ‘AI: Creativity over knowledge. Con-
necting the dots’, los ponentes han debatido sobre los 
principales retos y oportunidades en relación con la IA 
en el ámbito empresarial. Tomando como eje central 
del acto la capacidad de la IA para cambiar los actua-
les modelos de negocio, han analizado las posibilida-
des de esta tecnología para potenciar la creatividad 
de los equipos, así como las habilidades que resultan 
esenciales para ajustar posibles estrategias de actua-
ción, compaginando creatividad y conocimiento, y 
conectando todo ello, como en las ediciones anterio-
res del WiB de Cuatrecasas, con el talento femenino. 

Mariana Norton, socia de Mercantil y M&A de Cuatre-
casas y organizadora del evento, ha sido la encarga-
da de dar la bienvenida a los asistentes, dando paso 
a Javier Fontcuberta, director general de Cuatreca-
sas, quien se ha encargado del acto de apertura, y a 
Asunción Gómez-Pérez, Vicerrectora de Investigación, 
Innovación y Doctorado de la Universidad Politécnica 
de Madrid y Académica de la Real Academia Española, 

que ha realizado una muy interesante ponencia como 
keynote speaker del evento. 

El debate, moderado por Diana Rivera, socia del área 
de Mercantil y M&A de Cuatrecasas y organizadora del 
foro, ha contado con la participación de un equipo de 
ponentes de primer nivel: Cristina Aranda, cofundado-
ra y CEO de Big Onion y cofundadora de MujeresTech; 
Tomás Alfaro, CEO de Aegon Seguros; Ruth Falquina 
cofundadora y CEO de la agencia Estado Latente; e 
Isaac Hernández, Country Manager de Google Cloud 
en España y Portugal. 

«La Inteligencia Artificial potencia nuestras capacida-
des, pero la clave radica en saber combinarla con la 
inteligencia humana y cualidades únicas de las per-
sonas como la empatía o el pensamiento crítico», ha 
comentado Diana Rivera durante su intervención.

Por su parte, Cristina Aranda ha aseverado que, «por 
irónico que parezca, la Inteligencia Artificial requiere de 
personas que conozcan lo esencialmente humano». 

«La Inteligencia Artificial es la nueva musa del siglo 
XXI. Potencia nuestras habilidades desde la co-crea-
ción posicionando a la tecnología al servicio de la ima-
ginación humana. Lo importante no es la tecnología 
sino lo que tú puedes hacer con ella», ha destacado 
Ruth Falquina.

7ª edición de su foro de debate Women in Business, dirigido a mujeres empresarias, directi-
vas y consejeras. 



63

N
º 

34
0 

/ N
ov

ie
m

br
e 

20
23

CaixaBank ha visto premiada su apuesta por la sos-
tenibilidad y la transformación digital al ser recono-
cido como ‘Mejor Banco en Sostenibilidad en España 
2023’, ‘Mejor Banco en Responsabilidad Corporativa 
en España 2023’ y Mejor Banco en Soluciones Digita-
les en España 2023’ por la revista británica Euromo-
ney.

En una segunda ronda de sus prestigiosos Awards 
for Excellence, el jurado de Euromoney ha analizado 
tanto las candidaturas enviadas por los bancos como 
la información recopilada tras entrevistas con direc-
tivos de las entidades para elegir a aquellos bancos 
que destacan en sus respectivos países por su exce-
lencia en el servicio al cliente y por su compromiso 
con la sociedad.

Con estos tres premios, CaixaBank suma ocho reco-
nocimientos de Euromoney en 2023, entre los que se 
encuentran los de ‘Mejor Banco en España’ y ‘Mejor 
Banco Digital en Europa Occidental’ y, en el ámbito de 
la banca privada, el de ‘Mejor Entidad de Banca Priva-
da en España’, entre otros. Se trata de un récord para 
la entidad, que confirma el liderazgo financiero y la 
vocación de servicio de CaixaBank en España.

En cuanto al reconocimiento de ‘Mejor Banco en Sos-
tenibilidad en España 2023’, CaixaBank ha sido dis-
tinguido por su compromiso con la generación de un 
impacto social y ambiental positivo a través de su 

actividad.

La sostenibilidad es uno de los pilares en los que se 
apoya el Grupo CaixaBank para alcanzar sus resulta-
dos, estableciendo tres ambiciones: liderar el impac-
to social positivo y favorecer la inclusión financiera, 
impulsar la transición sostenible de las empresas y la 
sociedad, y promover una cultura responsable siendo 
un referente en gobernanza. En este ámbito, Caixa-
Bank se ha fijado como objetivo movilizar 64.000 
millones de euros en finanzas sostenibles entre 2022 
y 2024, y alcanzar los 413.300 beneficiarios de Micro-
Bank, el banco social del Grupo.  Desde su fundación 
en 2007, MicroBank ha dedicado más de 8.700 millo-
nes de euros a la financiación de proyectos que gene-
ran un impacto social positivo y ha facilitado la crea-
ción de más de 300.000 puestos de trabajo.

Además, como entidad de referencia para las empre-
sas, CaixaBank ha creado un plan para impulsar la 
transición verde de aquellas compañías interesadas 
en implementar la sostenibilidad en sus negocios. El 
proyecto, pionero en el sector, contribuirá a que los 
clientes empresa puedan afrontar procesos como la 
descarbonización y mejora ambiental, gracias a un 
servicio de asesoramiento personalizado con acom-
pañamiento por parte de un equipo especialista. Para 
ello, la entidad ha formado a 150 gestores de Caixa-
Bank Empresas.

Euromoney elige a CaixaBank como líder 
en Sostenibilidad, Responsabilidad Social 
y Transformación Digital en España

Oficina de CaixaBank
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Caixa Ontinyent iniciará su 140 aniver-
sario con nuevas oficinas en Alicante y 
Paterna

Caixa Ontinyent abrirá los próximos meses oficinas 
en Alicante y Paterna. Con este anuncio la entidad 
financiera nacida en la capital de la Vall d'Albaida ini-
cia la celebración de sus 140 años este 31 de octu-
bre.

Esta expansión geográfica es la prevista en el plan 
estratégico 2023-2025, aprobado recientemente por 
su Consejo de Administración. Así Alicante y Paterna 
serán las primeras ciudades que contarán con nueva 
oficina de Caixa Ontinyent, mientras se gestiona la 
apertura en otras localidades en las provincias de 
València y Alicante.

Hay que destacar que el cumpleaños de Caixa Ontin-
yent coincide cada año con la celebración del Día 
Mundial del Ahorro, una curiosa coincidencia históri-
ca que únicamente se da en esta entidad, puesto que 
el I Congreso Internacional del Ahorro, celebrado en 
Milán en 1924, declaró el 31 de octubre de cada año 
como Día Mundial del Ahorro en tanto 40 años antes, 
en esa misma fecha, se había emitido una Real orden 
aprobando los estatutos fundacionales de la caja 
valenciana.

Uno de los objetivos que contempla el nuevo plan 
estratégico 2023-2025 es que Caixa Ontinyent se 
convierta en una entidad de referencia en la Comuni-
dad Valenciana; de hecho es la única caja de ahorros 
valenciana y la única entidad financiera con sede en 
las comarcas centrales valencianas. Con este nuevo 
plan de expansión se explica desde la entidad que 

harán “un ”reposicionamiento de su marca basados 
en cinco pilares básicos: proximidad, sostenibilidad, 
digitalización, obra social y, en definitiva, compromiso 
con el entorno“. Además añaden que la entidad man-
tendrá su papel de ”banca territorial, próxima, relacio-
nal, de cooperación y de confianza con sus grupos de 
interés, y lo hará reforzando especialmente su sol-
vencia“.

Por otro lado prevé consolidar la digitalización de sus 
servicios, “con una dotación y renovación constante, 
y siempre con la máxima seguridad para sus clien-
tes”. Sobre la sostenibilidad del entorno señala que 
mantendrá “una implicación directa, tanto en la ges-
tión interna de la entidad como en el modelo de nego-
cio y financiación.

Caixa Ontinyent reafirma así su papel de motor eco-
nómico y social que ha mantenido a lo largo de su 
trayectoria“.

Labor social

Caixa Ontinyent además destaca que, por su natu-
raleza jurídica, es “la única entidad financiera que 
revierte sus beneficios a la sociedad en forma de 
obras sociales, equivaliendo a la parte que otras enti-
dades destinarían a retribuir a sus propietarios. Una 
labor social que permite, por un lado, mejorar la cali-
dad de vida de las personas, y, por otro, contribuir a 
la vertebración del territorio y evitar la despoblación”.

Junta de Caixa Ontinyent 
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EY contrata a 556 profesionales y 
apuesta por el talento joven

EY ha contratado a 556 profesionales entre julio y 
octubre como parte de su apuesta por el talento 
joven. No obstante, si se compara con el año pasado 
es un 7,3% menos, pues en 2022 se incorporaron 600 
jóvenes.

Estos fichajes se suman a la plantilla de 5.600 tra-
bajadores de la consultora y ayudarán a reforzar los 
servicios en toda España. Ahora bien, la trayectoria 
académica de las nuevas incorporaciones varía en 
función de la línea de servicio, registrando un nota-
ble incremento de perfiles de ingeniería y STEM, 
especialmente en Consultoría y Servicios Financie-
ros. Por ello, si se desglosan las nuevos perfiles por 
línea de negocio, más de la mitad de los jóvenes se 
han sumado al área de Auditoría, que sigue siendo la 
categoría que más gana; mientras que un 25% a Con-
sultoría, un 13% a Fiscal y Legal, y un 8% a Estrategia 
y Transacciones.

Del total de las incorporaciones, unos 330 están en 
la oficina de Madrid, que copa el 60% de los ficha-
jes, seguido de cerca por la oficina de Barcelona, con 
más de un 24%. En palabras del talent leader de EY 
en España, José Luis Risco, "es una generación fres-
ca y dinámica con gran capacidad de solvencia ante 
cualquier reto, formada y preparada. Estamos tre-
mendamente orgullosos de haber incorporado 556 
nuevos profesionales entusiastas. Tenemos un deber 
y una responsabilidad: impulsar la empleabilidad y 
formar al mejor talento que nos ayude a transformar 
el mundo".

EY contrata a 556 profesionales y apuesta por el talento joven
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Fundación Ibercaja obtiene, por primera 
vez, el sello calculo/reduzco en la medi-
ción de su huella de carbono

Fundación Ibercaja ha recibido, por primera vez, por 
parte del Ministerio para la Transición Ecológica y el 
Reto Demográfico el sello calculo/reduzco que mide 
el impacto de su huella de carbono en todos sus cen-
tros y en toda su actividad. Se trata de un esquema 
que acredita el compromiso y los esfuerzos de la 
entidad en la lucha contra el cambio climático.

La reducción certificada de la huella de carbono se 
logra mediante medidas como la eficiencia energé-
tica, la reducción de residuos, las prácticas sosteni-
bles, el ecodiseño y energía limpia, habiendo realiza-
do el proceso de acuerdo con el estándar ISO14064.

Además, esta acción no sólo refuerza la reputación 
de Fundación Ibercaja, sino que también aporta aho-
rro de costes y contribuye a la sostenibilidad.

"El bosque Ibercaja"

Como complemento a este proyecto, también este 
año, se ha realizado la inscripción del primer sumi-
dero de carbono propio en Tauste, dentro del proyec-
to "El Bosque Ibercaja", que incluye la recuperación 
forestal en varias ubicaciones.

Este proyecto, ya finalizado, tiene una capacidad de 
fijación de carbono equivalente a las emisiones de la 
huella de carbono no reducida de Fundación de 10 
años. Además, se está ejecutando otro sumidero de 

carbono en Albentosa (Teruel), y hay un proyecto en 
la provincia de Guadalajara.

La iniciativa, que también forma parte del compromi-
so de la entidad con el territorio, se centra a su vez en 
la renaturalización de espacios degradados, favore-
ciendo el desarrollo rural por medio de la generación 
de recursos económicos que ayuden a la fijación de 
población en entornos no urbanos y la creación de un 
legado para generaciones futuras.

Actividades de sensibilización

En esta misma línea por divulgar la importancia que 
adquiere el cuidado de nuestro Planeta, Fundación 
Ibercaja ha llevado a cabo en este último año varias 
acciones enmarcadas dentro de este compromiso.

Además de las actividades de reforestación, la enti-
dad ha impulsado la tercera edición "R 7 por el Plane-
ta", un certamen nacional dirigido a los escolares con 
la finalidad de impulsar entre ellos iniciativas innova-
doras y comprometidas con la naturaleza y fomentar 
el desarrollo sostenible.

Así mismo, se ha realizado el reparto de semillas en 
centros escolares a través de la iniciativa "El Bosque 
del cole", con la que se busca motivar al alumnado 
para que se convierta en un motor de reforestación.

Fundación Ibercaja obtiene el sello en la medición de su huella 
de carbono
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Cristina Plumed, nueva Presidenta del 
Consejo de Administración de Afín SGR

El Consejo de Administración de Afín SGR, la Socie-
dad de Garantía Recíproca de la Comunidad Valen-
ciana, será presidido por Cristina Plumed, actual pre-
sidenta de la Asociación de Empresarios del Camp de 
Morvedre (ASECAM). El director general del IVF, Enri-
que Montes, ha explicado que "el Instituto Valenciano 
de Finanzas, como entidad jurídica, continuará osten-
tando la presidencia de este consejo, pero ha decidi-
do reforzar el papel del empresariado valenciano en 
esta entidad con el nombramiento de un represen-
tante empresarial como Plumed".

Asimismo, Montes ha destacado que "Cristina Plu-
med es una empresaria y emprendedora de reconoci-
do prestigio y su elección para ostentar la presidencia 
de Afín SGR, en representación del IVF, es un ejem-
plo más de las sinergias derivadas de la colaboración 
público-privada".

El Consejo de Administración de Afín SGR se compo-
ne de cuatro consejeros: Cristina Plumed, Juan Car-
los Estepa, Laura Vicente -en representación de la 
CEV- y el consejero especial independiente, Joaquin 
Maudos. Por su parte, José María Badía dirige la enti-
dad avalista desde noviembre de 2020.

Cristina Plumed Pérez, consejera de Afín SGR desde 
2022, es Diplomada en Ciencias Empresariales por la 
Universidad de València y ha cursado el MBA Execu-
tive de EDEM. Además, desde 2013 ostenta la presi-
dencia de la Asociación de Empresarios del Camp de 
Morvedre (ASECAM).

José María Badía, Director General de Afín SGR, Cristina Plumed, 
nueva Presidenta del Consejo de Administración de Afin SGR y 
Enrique Montes, Director General del IVF 
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Grant Thornton España, elegida mejor 
Firma de los 147 países que forman su red 
internacional

La Firma de servicios profesionales de Grant Thorn-
ton en España ha sido distinguida con el premio 
Go Beyond Awards 2023 a la Mejor Firma de la Red 
Internacional Grant Thornton, un reconocimiento que 
otorga la entidad global Grant Thornton International 
y que reconoce a aquella firma miembro de la red que 
haya destacado con una especial trayectoria de cre-
cimiento, posicionamiento y diferenciación en el mer-
cado nacional en el que opera. Una entrega a la que 
también ha asistido Andrés Gurrea, socio director de 
la Firma en la Comunidad Valencina y director del IBC 
(International Business Centre), un nudo de negocios 
internacionales en el corazón de Grant Thornton que 
conecta oportunidades y trabajos conjuntos entre 
distintos países de la red. 

De este modo, la Firma española miembro de esta 
red global líder en servicios empresariales se alza 
con un premio que la distingue como la mejor del año 
de entre los 147 mercados que actualmente forman 
parte de la red internacional. Un galardón para el que 
no existe la posibilidad de presentarse para conseguir 
nominación, sino que es fruto de una decisión con-
sensuada entre los principales líderes que gestionan 
la Firma a nivel internacional.

Entre los principales motivos que respaldan el pre-
mio se encuentran, entre otras,  la capacidad que 

han demostrado los socios españoles por dotarse en 
los últimos años de las mejores capacidades multi-
disciplinares que necesitan las empresas españolas, 
en especial las del segmento del middle-market; una 
visión vanguardista e innovadora del sector y sus 
servicios, con la que han conseguido ser pioneros en 
servicios como Blockchain/Web 3, activos digitales, 
y transformación digital; un compromiso constante 
con sus clientes, con sus propios equipos profesio-
nales y con el entorno en el que opera; sin olvidar una 
actividad destacada de posicionamiento externo y de 
marca a nivel nacional. 

Ramón Galcerán, presidente de la Firma española, 
ha tenido la oportunidad de recoger en persona el 
galardón, durante la celebración de la Conferencia 
Global de la Grant Thornton, que se celebra en Tokyo 
(Japón) hasta este próximo viernes. Acompañado por 
una representación destacada del Comité de Direc-
ción español, Ramón Galcerán ha agradecido “con 
gran humildad, pero con una tremenda ilusión” el pre-
mio, que supone “una auténtica inyección de energía 
para seguir trabajando y creciendo en España. Esta-
mos decididos a seguir haciéndolo cada día mejor y 
a seguir construyendo una cultura corporativa que 
atraiga al mejor talento. En definitiva, a ser esa Firma 
de nueva generación con la que las mejores empre-
sas quieren trabajar”.

Grant Thornton España, elegida mejor firma de los 147 países que for-
man su red internacional
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Mirabaud continúa captando talento y 
suma tres banqueros a su equipo de ges-
tión patrimonial en Cataluña

El Banco Mirabaud da un paso más en su ambicio-
sa estrategia de crecimiento en España anunciando 
el fichaje de José Luís Díaz, Josué Llach y Alexandre 
Guitart, que se unen como banqueros privados al 
equipo de gestión patrimonial de la entidad en Bar-
celona liderado por Juan Verdaguer. Formado por 8 
profesionales, el equipo de Verdaguer pone el foco en 
el desarrollo del negocio del banco en Cataluña. 

Desde enero de este año, Mirabaud ha sumado 10 
banqueros de primer nivel a su unidad de banca pri-
vada en España, que alcanza en la actualidad una 
plantilla total de 39 profesionales, 17 de ellos banque-
ros altamente reconocidos en el sector. Da así conti-
nuidad a su plan de crecimiento duradero y sosteni-
ble en nuestro país a través de sus diferentes líneas 
de negocio.

Con los tres nuevos fichajes, el Banco Mirabaud sigue 
avanzando en la hoja de ruta de su plan de expan-
sión, consolidando y reforzando su ya altamente 
especializado equipo en gestión de grandes patrimo-
nios, liderado desde el pasado mes de abril en nues-
tro país por Pedro Dañobeitia, para quien “La llegada 
de José Luis, Josué y Alexandre demuestra nuestra 
firme apuesta por atraer y retener al mejor talento, y 
pone de manifiesto el momento de crecimiento por 
el que atraviesa el banco en España, un país estraté-
gico para el Grupo Mirabaud. La inclusión en nuestro 
equipo de esta magnífica terna de profesionales, y 
su reconocida solvencia en el entorno de la gestión 
patrimonial, es una pieza clave para garantizar el ser-
vicio exclusivo y personalizado que reciben nuestros 

exigentes clientes de banca privada”.

José Luis Díaz Sánchez llega a Mirabaud procedente 
del Grupo Banco Sabadell, entidad a la que se incor-
poró en el año 2000 como especialista en Ahorro-In-
versión y en la que ha ido desempeñando diferentes 
funciones ligadas a la banca privada hasta llegar a su 
última posición como director de Banca de Patrimo-
nios. El banquero compagina su labor con la divul-
gación de conocimientos financieros entre públicos 
jóvenes mediante su colaboración con EFEC (Educa-
ción Financiera Escuelas de Catalunya).

Con más de 30 años de experiencia en banca, Josué 
Llach Laborda, director de banca privada de Sabadell 
Urquijo desde diciembre de 2017, se suma a las filas 
de Mirabaud como banquero privado, área que como 
él mismo ha expresado en más de una ocasión ha 
desarrollado de forma vocacional. BMN, Caixa Pene-
dés y BBVA son otras de las entidades de las que el 
banquero ha formado parte a lo largo de su vida pro-
fesional.

Estos dos perfiles llegan a Mirabaud acompañados 
por el hasta ahora director de Banca Privada Sénior 
en la Dirección Regional Osona-Valles Oriental del 
Banco Sabadell, Alexandre Guitart Hernández, que 
atesora 24 años de experiencia en banca privada y 
gestión patrimonial. Previo a su paso por el Banco 
Sabadell, Guitart desarrolló su trayectoria en entida-
des como Caja de Ahorros del Mediterráneo, Caixa 
Tarragona o “La Caixa”, entidad en la que inició su 
carrera profesional en 1999.

De izquierda a derecha, Josué Llach, José Luis Díaz y 
Alexandre Guitart
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Nuevo contrato para Stadler Valencia: 12 
locomotoras eléctricas para Alpha Trains

La Nuevo contrato para Stadler Valencia. La compa-
ñía sigue engrosando su cartera de pedidos con un 
nuevo contrato para el suministro de 12 locomotoras 
eléctricas EURO9000 para Alpha Trains, empresa de 
arrendamiento de trenes con sede en diferentes pun-
tos de Europa. Ambas firmas han sellado el acuerdo 
de compra de estos 12 vehículos, un modelo multi-
sistema híbrido de seis ejes y equipados con motores 
diésel.

El proyecto está financiado con un total de 15 millo-
nes de euros por el Ministerio Federal de Transporte, 
Construcción y Desarrollo Urbano de Alemania como 
parte de su directriz de apoyo al ferrocarril. La entrega 
de los convoyes está prevista para 2025 y 2026.

Las locomotoras eléctricas EURO9000 permiten ope-
raciones ferroviarias de mercancías en líneas tanto 
electrificadas como no e, incluso, en rutas interna-
cionales con tráfico mixto. Con su tracción avanzada 
y su alto rendimiento, son idóneas para una amplia 
gama de servicios de carga.

De esta forma, el pedido complementarán la diversa 
cartera de Alpha Trains, que lleva años invirtiendo en 
vehículos de propulsión alternativa al combustible 
para reducir sus consumos y apostar por la sosteni-
bilidad del transporte de mercancías por ferrocarril.

Además, Alpha Trains cuenta ya con una flota de 121 
locomotoras Stadler y 162 trenes de viajeros Stadler 
de unidades múltiples. 

Lo cierto es que en los últimos años la planta de 
Stadler en Valencia no ha dejado de ganar pedidos. 

Tanto es así que en 2022 volvió a disparar su carte-
ra hasta los 5.189,87 millones de euros frente a los 
3.343,37 millones de euros del año anterior. Un fuer-
te crecimiento propiciado por el 'megacontrato' de 
4.000 millones que se adjudicó la compañía matriz 
para el suministro de hasta 507 trenes para un con-
sorcio de seis operadores alemanes y austriacos. 

El contrato incluye el suministro la fabricación de 
246 unidades durante los próximos diez años por un 
volumen aproximado de 1.700 millones de euros, y 
la opción de adquirir hasta 258 vehículos adiciona-
les. Y la planta valenciana fue la elegida para fabricar 
las primeras 18 unidades del pedido, ya que el diseño 
de los convoyes está basado en el modelo Citylink, 
desarrollado por ingenieros valencianos en la planta 
de Albuixech.

Pero, además, en estos momentos Stadler Valen-
cia trabaja en la fabricación de los primeros trenes 
de Cercanías del pedido para la modernización de la 
flota de Renfe, valorado en 2.726 millones de euros, y 
del que la planta valenciana se adjudicó 59 unidades, 
más otros 20 opcionales, de un total de 211 convoyes 
por 1.305 millones de euros.

Un encargo que ha llevado a la fábrica a aumentar su 
tamaño y ampliar su plantilla con cerca de 500 nue-
vos puestos de trabajo para poder acometer estas 
labores de producción. La previsión es que comien-
cen a circular a partir de 2025 y que estén operativos 
en los principales áreas urbanas de España como 
Madrid, Barcelona y Valencia.

Iñigo Parra, Presidente Stadler Valencia
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Una luz en la oscuridad para los contribuyentes: ¿se 
acerca el fin del automatismo en la imposición de 
sanciones tributarias?

Elisa Murillo Yubero. Asociada Senior del área de Derecho Fiscal de BROSETA. 

Éste es un debate que viene de lejos, tema frecuente 
de conflicto entre la Administración Tributaria y los 
contribuyentes. Recordemos que para que proceda la 
imposición de una sanción tributaria han de concurrir, 
de forma necesaria, el elemento objetivo, que exige 
la existencia de una tipificación de las acciones u 
omisiones que son objeto de infracción y el elemento 
subjetivo, no menos importante, que exige la existencia 
de culpabilidad en la conducta del contribuyente. 

La falta de apreciación de elemento subjetivo es 
motivo común de recursos contra los acuerdos 
sancionadores y es que parece que, para la 
Administración Tributaria, toda liquidación, de forma 
sistemática, da lugar a apertura de procedimiento 
sancionador, encontrándonos en un gran número de 
ocasiones con sanciones que son muy superiores a la 
cuota derivada de la liquidación practicada. 

En relación con este tema se pronuncia el Tribunal 
Supremo en sus recientes sentencias de 25 y 26 
de julio de 2023, recursos de casación 5234/2021 
y 8620/2021, concluyendo que en la imposición 
de sanciones debe respetarse el principio de 
proporcionalidad de acuerdo con el Derecho de la 
Unión Europea. En ambos casos analizados por el 
Tribunal Supremo, los contribuyentes no habían 
incluido en sus autoliquidaciones del Impuesto 
sobre el Valor Añadido (IVA) las bases imponibles y 
sus cuotas repercutidas y soportadas derivadas de 
operaciones a las que les era aplicable el mecanismo 
de inversión del sujeto pasivo en el IVA. 

Para centrar la cuestión, debemos recordar que, 
con carácter general, en el IVA es sujeto pasivo el 
contribuyente que realiza la operación, sin embargo, 
en determinados supuestos previstos en la Ley de IVA, 
se produce la inversión del sujeto pasivo, de modo que 
pasa a serlo el destinatario de la operación, que estará 

obligado a “autorrepercutirse” el impuesto, incluyendo 
en su autoliquidación del periodo tanto las cuotas de 
IVA devengadas en la operación como las deducibles. 
El hecho de que un contribuyente no incluya estas 
operaciones en su autoliquidación constituye 
infracción del artículo 170. Dos 4º de la Ley de IVA, lo 
que supone la imposición de una sanción proporcional 
al porcentaje fijo del 10% de la cuota correspondiente a 
las operaciones omitidas en la declaración. 

¿Y cuál es resultado de la imposición de esta sanción? 
Que nos encontramos ante sanciones con importes 
que pueden llegar a ser muy elevados, a pesar de que 
derivan de un incumplimiento meramente formal y 
de que, en los casos en los que el contribuyente tiene 
derecho a la deducción plena del IVA, no implican un 
perjuicio económico para la Hacienda Pública, puesto 
que no se altera el resultado de la autoliquidación.  

Y en esta situación es en la que se encontraron los 
contribuyentes de los citados casos analizados 
recientemente por el Alto Tribunal en las mencionadas 
sentencias, que derivan de los pronunciamientos 
de la Audiencia Nacional (12 de mayo de 2021, Rec. 
Nº 206/2020) y del Tribunal Superior de Justicia 
de Cataluña (21 de septiembre de 2021, Rec. Nº 
538/2020) y que ya concluían que la sanción debía 
ser anulada, en base a la jurisprudencia del Tribunal 
Superior de Justicia de la Unión Europea (TJUE). 
El Abogado del Estado había recurrido en casación 
estas sentencias, admitiéndose a trámite con el 
objeto de determinar si un órgano jurisdiccional puede 
anular una sanción impuesta por no consignar en 
la autoliquidación de IVA las cantidades de las que 
sea sujeto pasivo el destinatario de las operaciones, 
con fundamento en la vulneración del principio de 
proporcionalidad, toda vez que el artículo 171.Uno.4º 
de la Ley del IVA cuantifica la sanción en un porcentaje 
fijo de la cuota dejada de consignar, sin posibilidad de 
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modular la sanción por falta de perjuicio económico 
y, todo ello, sin necesidad de plantear cuestión de 
inconstitucionalidad de dicho precepto.

Pues bien, el Tribunal Supremo ha concluido que un 
órgano jurisdiccional sí puede anular una sanción, 
permitiendo inaplicar la norma española que la 
determina, siempre que se aprecie en ésta una 
vulneración de los principios rectores que establece el 
Derecho de la UE, en particular el de proporcionalidad, 
tal y como ocurre en la infracción analizada, que 
cuantifica la sanción en un porcentaje fijo de la cuota 
dejada de consignar, sin poder modular la sanción por 
la inexistencia de perjuicio económico y siendo ajena a 
cualquier indicio de fraude fiscal. 

Si bien impera, como regla general, la obligación 
de que el juez o tribunal competente deba plantear 
cuestión prejudicial si lo estima necesario para poder 
emitir su fallo, la propia doctrina del TJUE excepciona 
de tal deber los casos en los que el reenvío resulte 
innecesario, como aquí sucede, pues hay acto 
aclarado, en concreto en las sentencias del 26 de 
abril de 2017 (Farkas, C-564/2015) y de 15 de abril 
de 2021 (Grupa Warzywna C-935/19), en las que se 

dan pautas suficientes para apreciar que la sanción 
objeto de análisis es disconforme con el principio de 
proporcionalidad. Igualmente, concluye que tampoco 
es necesario plantear cuestión de inconstitucionalidad. 

En definitiva, estas sentencias de nuestro Alto Tribunal 
vuelven a recalcar la importancia del principio de 
proporcionalidad en el régimen sancionador y la 
exigencia de que la normativa española, también en 
materia sancionadora, debe adecuarse al Derecho de 
la UE y a sus principios rectores y, por tanto, parecen 
acercarnos un poco más al final de las sanciones 
automatizadas impuestas por la Administración 
Tributaria a los contribuyentes.

En cualquier caso, sería conveniente revisar los 
acuerdos sancionadores que no sean firmes, por 
si fuera aplicable esta jurisprudencia en materia 
de sanciones del artículo 171. Uno 4ª de la Ley de 
IVA en los supuestos de falta de consignación en la 
autoliquidación de las cuotas de IVA autorrepercutidas 
u otros acuerdos sancionadores que, sin derivar de 
la misma infracción, puedan vulnerar el principio de 
proporcionalidad en los términos dictados por el Alto 
Tribunal. 

Más información
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Cómo cautivar y aprender de los grupos de interés:

Isabel Giménez Zuriaga 

Directora General Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros

igimenez@febf.org

En 1973 el Manifiesto de Davos ya hacía alusión a 
que el propósito de las empresas consiste en servir 
a clientes, accionistas, inversores, empleados y 
trabajadores, así como a la sociedad y comunidades 
afectados por su actividad. Por aquel entonces 
suponía un concepto innovador frente al capitalismo 
centrado en los resultados económicos y la rendición 
de cuentas a los accionistas preconizado por M. 
Friedman.

El denominado capitalismo de grupos de interés 
(stakeholders) es un modelo de largo plazo basado en 
la confianza y la transparencia. Las empresas quieren 
entender su impacto y contrastar opiniones con 
diferentes agentes de la sociedad civil (comunidades, 
ONGs, medios de comunicación), sector público 
(administraciones locales, reguladores, supervisores), 
sector privado (accionistas, proveedores, clientes, 
equipo humano).

La confianza y la transparencia permiten la 
complicidad y el alineamiento (engagement) con los 
grupos de interés, estrategia de generación de valor 
integral para el éxito y crecimiento de toda empresa. 
Esta estrategia puede ayudar a materializar proyectos 
y campañas, así como suministrar un apoyo extra 
para los gestores de proyectos. Desde el diálogo se 
pueden parametrizar recursos útiles, acercar posturas 
inicialmente enfrentadas, e incitar a la colaboración. 
De cualquier modo, los grupos de interés necesitan 
ser gestionados de forma consistente durante todo el 
ciclo de vida de los proyectos empresariales. De hecho, 
el engagement entre el equipo gestor y los grupos de 
interés es un proceso dinámico, que exige tiempo y 
recursos.

Los avances de la revolución digital ofrecen nuevas 
vías para facilitar el engagement y las relaciones entre 
los diferentes actores. El engagement tradicional 

de grupos de interés pivotaba sobre eventos como 
workshops o meetings one-to-one, pero hoy en día 
existen otras herramientas facilitadoras, que pueden 
hacer los procesos más eficientes.

Los portales online, por ejemplo, pueden ayudar a los 
grupos de interés a acceder con facilidad a información 
actualizada, proporcionando respuestas inmediatas, y 
permitiendo a las empresas conocer la experiencia de 
usuario para cada grupo de interés.

Las redes sociales proporcionan un canal directo con 
un número crecientes de clientes. Las herramientas 
de visualización y la realidad aumentada pueden ser 
usados para cambiar el feedback de los grupos de 
interés sobre los productos y servicios.

Aunque los fundamentos del engagement con grupos 
de interés permanezca inalterados, las herramientas 
digitales pueden cambiar y mejorar las dinámicas de 
comunicación. El loop del feedback es cada vez más 
eficiente, la información más accesible, pudiendo 
ofrecer un diagnostico granular, y generando valor 
compartido.

Plan de comunicación con grupos de interés:

Un plan de comunicación con los grupos de interés es 
una red que garantiza que los grupos de interés estén 
incluidos en la comunicación empresarial, siendo 
informados puntualmente sobre las novedades 
acaecidas en todo el proceso.

En un primer momento se deberían identificar los 
principales grupos de interés, y ayudar al equipo a 
entender cuales son las necesidades específicas 
susceptibles de ser abordadas en cada proceso; 
porqué se debe comunicar, y cómo, así como la 
frecuencia deseable para promover un diálogo sano 
y útil.
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También se deberán identificar los potenciales 
canales de comunicación que sean de más ayuda 
en el engagement de grupos de interés, así como los 
métodos de feedback más útiles en cada caso.

Este proceso es radicalmente diferente a la mera 
gestión reactiva de la comunicación con cada grupo 
de interés. El engagement consiste en crear y cultivar 
canales de comunicación basados en la confianza 
y la ilusión por un proyecto compartido. Un plan 
exitoso de engagement con grupos de interés puede 
ayudar a identificar los objetivos, y ofrecer una guía al 
equipo gestor sobre cómo llegar a conseguirlos.

Elementos clave en un engagement con grupos de 
interés:

1/Identificar grupos de interés:

El primer paso de una comunicación efectiva es 
conocer CON QUIEN nos vamos a comunicar. Para 
ello deberemos conocer la siguiente información: 

- Colectivos relevantes y con influencia en cada 
proyecto. 

- Colectivos afectados por el resultado de cada 
proyecto.

Los grupos de interés suelen clasificarse en torno a 
dos grandes categorías: grupos de interés internos y 
grupos de interés externos.

Es importante también reunir material sobre los roles 
de los diferentes grupos de interés, niveles de interés 
y grado de influencia.  

2/Describir el mapa de grupos de interés:

 El mapa -como herramienta dinámica- nos ayudará 
a clasificar y jerarquizar los grupos de interés a 
lo largo del tiempo, en función de su relevancia e 
influencia.

3/Establecer los objetivos de comunicación:

 posiblemente, la parte más importante del plan 
de comunicación con los grupos de interés 
sea establecer los objetivos diferenciados de 
comunicación para cada uno de ellos, y definir lo que 
queremos conseguir. Esto se puede entender como 
una forma de educar y compartir conocimientos para 
despertar a una audiencia creciente o influenciar 
a los ya enganchados para llevar a cabo acciones 
específicas. La navegación de los objetivos de 
comunicación y la definición clara de los objetivos 
no es algo deseable, sino más bien algo crítico para 
conseguir resultados. Si se establecen los objetivos 
de comunicación con confianza se ganará dos veces, 

la primera vez con la audiencia target, y de nuevo con 
nuestros propios grupos de interés.

4/Elegir los métodos de comunicación: 

Una vez establecidos los objetivos, es muy 
importante seleccionar los métodos/canales de 
comunicación más relevantes con nuestros grupos 
de interés. Considerar las vías más fructíferas para 
alcanzarlos, mensajes y canales para comunicarnos 
con ellos: reuniones, newsletters enfocados, emails o 
redes sociales.

De cualquier modo, se debería considerar su grado 
de accesibilidad. 

Por ejemplo, deberemos reflexionar sobre si el 
email es la mejor vía de acceso e interacción con 
los grupos de interés. O si los grupos de interés son 
usuarios regulares de redes sociales. También saber 
si tienen acceso a la intranet.

De no ser así, deberemos ofrecer canales alternativos 
de comunicación porque nos interesa escuchar 
los diferentes puntos de vista, y nutrirlos con la 
información corporativa. 

5/Desplegar nuestro propio plan de comunicación 
con los grupos de interés:

Después de reunir toda la información relevante en 
los pasos anteriores, podemos usar los datos para 
crear el plan de comunicación. Reflexionar sobre 
el contenido de la comunicación, la agenda y la 
frecuencia, así como los mecanismos de feedback a 
utilizar.

Crear un calendario razonable de inputs y outputs 
nos ayudará a organizar la frecuencia óptima de los 
hitos de comunicación, cobrando sentido para cada 
interlocutor (grupo de interés). 

Una vez remarcada la frecuencia de comunicación 
con los grupos de interés clave, se puede empezar 
a determinar los mensajes y temas a cubrir, así 
como cualquier pregunta y feedback a abordar en el 
progreso de los proyectos. El doble chequeo de estos 
contenidos nos asegurará que los mensajes sean 
consistentes, motivadores y relevantes.

Conviene recordar que los grupos de interés son 
clave en el despliegue de la sostenibilidad, los 
criterios ESG son una palanca de competitividad. 
La E de Enviromental ha centrado el debate de la 
sostenibilidad, pero merece la pena reflexionar sobre 
la G y sobre la S. La Gobernanza son los cimientos, 
necesarios como punto de partida, una arquitectura 
de alerta temprana para la competit ividad 
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empresarial. La S es fundamental, la sociedad y las 
empresas son posibles gracias al compromiso de 
las personas, de ahí la importancia diferencial del 
propósito empresarial; sin un porqué y sin un alma, las 
empresas no conseguirán sus metas en el largo plazo. 
La motivación humana va mucho más allá del salario. 
El cuidado y bienestar de las personas es clave, y 
durante la pandemia fuimos plenamente conscientes 
de ello. Las soft skills no funcionan cuando las 
personas están tristes o nerviosas.

La Agenda de Davos 2021 incluía el capitalismo 
de stakeholders, y Klaus Schwab, presidente del 
World Economic Forum ha publicado un libro bajo el 
mismo título. Pensar en el corto plazo sin tener en 
cuenta el impacto de la actividad empresarial, y sin 
incluir a los grupos de interés es una conducta poco 
recomendable, y la regulación europea ha equiparado 
la relevancia de la información financiera con la 
no financiera. Ampliemos el foco, escuchemos a 
todas las partes interesadas y construyamos el plan 
estratégico de forma holística. De esta manera nuestro 
modelo de negocio será resiliente y generaremos valor 
compartido construyendo un mundo mejor entre 
todos.



INDICADORES
MACROECONÓMICOS
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Indicadores macroeconómicos internacionales
InflacIón  (*) Tasa de Paro P. IndusTrIal (*)

PERIODO DATO ANTERIOR    

EEUU Septiembre 23 3,7% 3,7%

ÁREA EURO Septiembre  23 4,3% 5,2%

JAPÓN Septiembre  23 3,0% 3,2%

REINO UNIDO Septiembre 23 6,7% 6,7%

PERIODO DATO ANTERIOR

Septiembre 23 3,8% 3,8%

Agosto 23 6,4% 6,5%

Agosto 23 2,7% 2,7%

Junio 23 4,3% 4,2%

PERIODO DATO ANTERIOR

Septiembre 23 0,1% 0,1%

Agosto 23 -5,4% -2,0%

Agosto 23 -4,4% -2,4%

Agosto 23 1,3% 1,1%

cTo. PIb real  (*) bza comercIal  (**) TIPos de InTerés a lP  (***)
PERIODO DATO ANTERIOR

EEUU(****) 2T23 2,1% 2,2%

ÁREA EURO 2T23 0,5% 1,2%

JAPÓN 2T23 4,8% 3,2%

REINO UNIDO 2T23 0,6% 0,5%

PERIODO DATO ANTERIOR

2T23 -203.514.000 -201.798..000

Agosto 23 6.675.100.000 6.277.100.000

Agosto 23 -1.052.410.433 -467.333.477

Agosto 23 -3..415.000 -1.481.000

PERIODO DATO ANTERIOR

Sep 23  4,38%  4,17%

Sep 23 2,69% 2,57%

Sep 23 0,69% 0,62%

Sep 23 4,39% 4,48%

(*) Tasa interanual
(**) En moneda nacional.
(***) Media mensual de datos diarios
(****) Tasa intertrimestral anualizada

Más información

COLABORADORES

Valoración de Empresas y 
otros activos 

Fecha edición: julio 2023
A lo largo de la publicación se reflexiona sobre la valoración de em-
presas, teniendo en cuenta las matizaciones que incluye sobre dicho 
proceso su sistema de propiedad: empresas familiares, empresas co-
tizadas, empresas no cotizadas, su sector (empresas tecnológicas), su 
comprador (empresas de capital riesgo) o su tamaño (startups). Ade-
más de ello, se ha tenido en cuenta la creciente importancia de los in-
tangibles y la información no financiera, con nuevos retos para la valo-
ración de empresas. Por último, la publicación ha considerado de gran 
valor añadido reflexionar sobre la valoración de activos inmobiliarios y 
la valoración de obras de arte, haciendo especial hincapié en la influen-
cia de la tecnología y la sociedad digital.

Editorial: Aranzadi
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Más información

Más información

“Manual Práctico de Compliance”

Retos de la sociedad digital y 
medios de pago

La digitalización de la sociedad exige una adaptación constante de las 
entidades financieras modificando la forma en la que se relacionan con 
este nuevo cliente de banca digital y, por ello, las entidades permiten 
contratar sus productos a través de canales digitales.
El tejido financiero español está trabajando para adaptar su modelo de 
negocio a esta combinación de innovación y trato personalizado, que le 
permitirán formar parte de este nuevo panorama competitivo: Robots 
que invierten los ahorros, tecnologías que supervisan las transacciones 
(blockchain), inteligencia artificial, técnicas y soluciones de machine 
learning, Big Data, billeteras digitales...
Esta transformación digital supone una mejora en la eficiencia de las 
entidades financieras, con una adaptación a nuevas formas de trabajar 
colaborativas, eficientes y ágiles, y permitiendo la captación de talento 
e innovación.
En esta publicación, se ha tratado de incluir todos los temas importantes 
para el debate sobre los efectos de los cambios en los medios de pago 
para los ciudadanos y consumidores de la sociedad digital. Todo ello a 
partir de un nutrido grupo de profesionales expertos en la materia.

La reforma del Código Penal en el año 2010 y la Ley de Sociedades de 
Capital de 2015 cambiaron el alcance de la responsabilidad para admi-
nistradores, consejeros y directivos en el ejercicio de sus funciones. El 
buen cumplimiento de las normas no puede darse por sentado dentro de 
cada empresa, sino que debe velarse porque efectivamente se cumplan.
Más allá de los debates doctrinales, bajo el nuevo régimen jurídico, la in-
clusión de un sistema corporativo de Compliance reduce la gravedad de 
la responsabilidad ante posibles delitos y multas. Este Manual Práctico 
de Compliance servirá de guía a consejeros, directivos y administrado-
res de cualquier pyme para poner en marcha e implantar un programa 
integral de compliance, asignando los recursos humanos y materiales 
necesarios con pragmatismo.

Fecha edición: Septiembre 2018

Fecha edición: Septiembre 2019

Editorial: Thomson Reuters

Editorial: Thomson Reuters
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Diccionario de Sostenibilidad y 
Agenda 2030

Fecha edición: diciembre 2022

El Diccionario de Sostenibilidad y Agenda 2030 editado en diciembre 
2022 por el equipo de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financie-
ros con el apoyo de la Conselleria de Economía Sostenible en Editorial 
Aranzadi, S.A. trata de familiarizar a inversores, consumidores y pymes 
con la sostenibilidad. El Diccionario es una herramienta excelente para 
elaborar Memorias de Sostenibilidad. La regulación sostenible europea 
supone nuevos requisitos y obligaciones para todos, y sólo desde el co-
nocimiento podremos ayudar al planeta, mejorar los mapas de riesgos 
en nuestras inversiones y evitar multas. Entre todos podemos construir 
un futuro mejor. No debemos mantenernos al margen, y la información 
es la mejor inversión.

Editorial: Aranzadi

Más información

Finanzas y Banca Pública en el siglo XXI: 
Propuesta desde la Economia Española 

Fecha edición: mayo 2023

El libro Finanzas y Banca Pública en el siglo XXI: Propuestas desde la 
Economía Española ofrece una reflexión comparada sobre el rol de la 
banca pública y las instituciones en la economía mundial, haciendo 
hincapié en el extraordinario esfuerzo desplegado en la reciente pan-
demia Covid-19.
De forma colectiva, a lo largo de esta publicación se ven diferentes 
posicionamientos en las finanzas públicas, con especial énfasis en la 
economía española, y en conjunto, el efecto sobre la economía global 
ha sido muy significativo, ayudando a pymes y familias, e impulsando 
la sostenibilidad y la equidad (reduciendo las desigualdades sociales).
Tanto el ICO como la FEBF confían en que esta publicación sirva de 
ayuda para promover alianzas público-privadas y conocer en mayor 
medida el papel desarrollado por las finanzas y banca pública en el si-
glo XXI, así como consulta para futuros desarrollos de innovación fi-
nanciera y sostenible.

Más información

Editorial: Aranzadi
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"Shadow banking y financiación empresarial 
alternativa"

Fecha edición: 2017
Analiza el fenómeno del Shadow Banking desde el punto de vista de su 
función como cauce o cauces alternativos de financiación para las em-
presas. Las estadísticas nos muestran que las empresas españolas si-
guen teniendo una fuerte dependencia de la financiación bancaria, que 
alcanza en nuestro país un porcentaje del 78%, muy superior al de otros 
países de nuestro entorno, como Alemania (55%), Francia (45%) o el Reino 
Unido (35%), según datos difundidos por el Círculo de Empresarios. 

Esto sitúa a nuestras empresas en una situación de especial vulnerabi-
lidad en los periodos de crisis bancaria, que suelen desembocar en un 
cierre o corte del crédito. Por eso es tan necesario explorar los sistemas 
de financiación alternativa.Teniendo en cuenta esta realidad, la obra se ha 
diseñado para dar cuenta de algunos de estos istemas, especialmente los 
que presentan como común denominador el aunar esfuerzos y sinergias 
de distintos agentes -bancarios y no bancarios- para hacer llegar a las 
empresas y otros operadores económicos nuevas fuentes de financia-
ción.

Editorial: Aranzadi

"Problemas actuales y recurrentes en los merca-
dos financieros”

El libro aborda, desde una perspectiva jurídica, las principales cuestio-
nes que plantean en la actualidad el mercado de cr édito, en el contexto 
del mercado financiero en general. En primer lugar, presta atención a 
los nuevos operadores que aparecen en los mercados (Shadow banks 
y FinTech), que traen consigo modalidades alternativas de financiación 
empresarial (ICO, tokens, cr owdfunding) y un claro desplazamiento 
hacia el ámbito virtual, dotado de un fuerte componente tecnológico 
que facilita la descentralización de funciones (blockchain). En segundo 
lugar, analiza la paulatina modificación de la actividad de las entidades 
de c rédito y su reflejo en las relaciones con la clientela, centrándose 
en los procesos de comercialización irregular de servicios bancarios 
y productos financieros, su respuesta judicial (control de condiciones 
generales, nulidad de contratos sobre participac iones preferentes, 
productos estructurados o swaps) y las mejoras que plantea MiFID II 
o PSD II en términos de transparencia. La obra también se ocupa de la 
gestión de las crisis bancarias desde la creación del Mecanismo Único 
de Resolución, con especial a tención a los últimos episodios vividos 
en nuestro país (Banco Popular) y en Italia (Monte dei Paschi di Siena). 
Y, finalmente, analiza el régimen de las obligaciones de intercambio de 
información bancaria y su trascendencia en la lucha contra el fraude fi 
scal, desde una doble perpectiva europeo - norteamericana, tema que 
ha generado especial preocupación desde la publicación de la “lista 
Falciani” y los “papeles de Panamá”.

Editorial: Aranzadi

Fecha edición: 2019
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"Retos jurídicos de la inteligencia artificial"

Fecha edición: 2022

La IA constituye un conjunto de tecnologías que está cambiando y cam-
biará el mundo que conocemos. Su potencial disruptivo es inmenso.
La IA fue definida en el Libro Blanco sobre la inteligencia artificial como 
una tecnología estratégica que ofrece numerosas ventajas a los ciudada-
nos, las empresas y la sociedad en su conjunto siempre que sea antro-
pocéntrica, ética y sostenible y respete los derechos y valores fundamen-
tales. La IA debe ser fiable y segura. La seguridad es una exigencia ética 
esencial que integra los principales marcos propuestos a nivel interna-
cional.
La evolución, despliegue, aplicación y uso de la IA comporta retos y ries-
gos, en especial, de seguridad, para personas, empresas, Administracio-
nes Públicas o sistemas democráticos, y para sus distintos intereses, 
bienes y derechos. A lo largo de esta obra, se expondrán algunos de sus 
principales retos y riesgos.
Los riesgos de seguridad asociados al uso de la IA deben ser identificados, 
analizados y adecuadamente gestionados desde su diseño, para alcanzar 
los objetivos de una IA fiable y segura, por lo que todo ello, sin perjuicio de 
que sea una exigencia ética, debería ser una exigencia jurídica.
La obra analiza los principales marcos de seguridad actuales, así como 
el tratamiento de la seguridad de la IA en las distintas propuestas éticas 
y jurídicas presentadas hasta la fecha elaboradas desde un enfoque de 
riesgos. Asimismo, se aborda la relación entre ética, seguridad y respon-
sabilidad, la necesidad de la seguridad en el diseño y la necesaria regu-
lación y exigencia legal de la misma, especialmente respecto de aquellos 
sistemas, contextos y usos de mayor riesgo.
Del mismo modo, se abordan cuestiones esenciales relacionadas con la 
responsabilidad por daños derivada de su funcionamiento y uso y aso-
ciadas a sus riesgos, en especial, de seguridad, así como la susceptible 
potenciación de los mismos ante su relación e interacción con otros sis-
temas y tecnologías, incluyendo los riesgos para los denominados neu-
roderechos.

Editorial: Aranzadi
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